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Традиционная встреча прокурора 
Орловской области Алексея Тимошина 
с журналистами ведущих СМИ регио-
на прошла в прокуратуре в минувшую 
пятницу. Опять же по традиции обще-
ние строилось в формате «вопрос - от-
вет» и оказалось динамичным, интерес-
ным и неформальным. Прокурор обсу-
дил с журналистами целый ряд проблем, 
волнующих жителей региона, и расска-
зал, что сделала прокуратура, чтобы этих 
проблем было меньше. 

Ниже мы публикуем наиболее инте-
ресные, на наш взгляд, вопросы и отве-
ты на них прокурора Алексея Тимошина.

- Почему при достаточно серьезном 
контроле со стороны регионального пра-
вительства, правоохранительных орга-
нов, депутатов, постоянном освещении в 
СМИ допускаются хищения и мошенни-
чество при строительстве и капремонте 
школ? Какая сейчас ситуация на ремон-
тируемых объектах, и появятся ли у нас 
новые школы?

- Давайте начнем с новых школ. На 
ул. Зеленина, слава богу, школу откры-
ли. Сейчас там есть небольшая проблема 
с учебниками, которую мы решим. С дву-
мя строящимися школами: по школе в де-
ревне Жилина, как вы знаете, возбужде-
но уголовное дело, в том числе по нашим 
материалам, в отношении руководителя 
подрядной организации. Он замдиректо-
ра и учредитель, но по сути он руководи-
тель той организации, которая взялась за 
строительство этой школы. Перспективы 
(достройки школы. – Прим. ред.) для ме-
ня – туманные относительно этого под-
рядчика. У органов исполнительной вла-
сти может быть другое мнение. Наверное, 
всех интересует вопрос, почему (возбуж-
дено дело. – Прим. ред.) в отношении 
одного подрядчика? Потому что должен 
быть состав преступления, его нужно до-
казать. По второй школе (на ул. Родзеви-
ча-Белевича) ситуация хуже в плане обу-
стройства местности, но пока у нас к ним 
претензий нет. Что по одной, что по дру-
гой школе больше ста замечаний по про-
ектам, и, к сожалению, почти за два го-
да их меньше не становится. Почему су-
ществует эта проблема? На мой взгляд, 
недостаточная работа заказчика. Поче-
му такие подрядчики? Ну, наверное, та-
кие условия конкурса объявили, что они 
пришли. 

По поводу ремонтирующихся школ. 
Две практически готовы к приемке. Про-
блематичной была ливенская школа. Но 
там курский подрядчик. И объективно, 
когда началась ситуация в Курской обла-
сти, они немного затормозились. Потом 
они выровняли сроки, и, я думаю, проблем 
там не будет. Самая проблемная в плане 
ремонта – это 39-я школа. Там курский 
подрядчик, я там был, и мы его немножко 
поторопим, сдвинем срок окончания ра-
бот, чтобы дети пошли с 1 сентября в эту 
школу.

 По остальным школам график соблю-
дается. Каждую неделю я заслушиваю 
прокуроров районов, которые должны 
надзирать за ходом ремонта школ в сво-
их районах, и аппарат. Мы вносили акты 
реагирования, за нарушение сроков под-
рядчики привлекались к административ-
ной ответственности.

- Как строилась работа надзорного ор-
гана по выявлению фактов нарушения 
законодательства в сфере оплаты труда в 
этом году?

- Ситуация более-менее стабильная. 
Как глава надзорного ведомства области 
могу вам пояснить, что у нас сложилась та-
кая ситуация, когда не хватает работни-
ков. Я объезжаю предприятия, беседую с 
руководством, трудовыми коллективами 
– не знаю, к счастью или к сожалению, но 
ни на одном предприятии мне не сказали, 
что у них 100-процентная укомплектован-
ность кадрами. Особенно не хватает рабо-
чих профессий. Поэтому, я думаю, в сле-
дующем году мы продумаем действия по 

направлению школьников старших клас-
сов на встречи с преподавателями вузов, 
чтобы ситуацию поменять. Потому что 
есть востребованные профессии и невос-
требованные. И за последние годы они 
поменялись. Сегодня рабочие получают в 
разы больше, чем люди, имеющие высшее 
профессиональное образование. 

В этом году по статье 145-й (невыпла-
та заработной платы) Следственным ко-
митетом было возбуждено четыре уголов-
ных дела. По мерам прокурорского реа-
гирования была погашена задолженность 
более чем перед 560 работниками на сум-
му 22 миллиона рублей. Сейчас у нас про-
блемных предприятий, входящих в ре-
естр (должников) нет. То есть задолжен-
ности по заработной плате нет. Но нуж-
но понимать, и я ориентирую прокуроров, 
что предприятия редко дают сами инфор-
мацию о задолженности по заработной 
плате, потому что это влечет привлечение 
как к административной, так, возможно, 
и к уголовной ответственности. Поэтому 
у нас практикуются выходы в трудовые 
коллективы, беседы с работниками и по-
лучение информации от граждан. Мы сде-
лали ящик для обращений, информацию 
можно туда положить, она будет аноним-
ной. А потом мы уже будем смотреть ре-
естры, бухгалтерию и так далее. Потому 
что, к сожалению, не всегда работники в 
открытую говорят, что им задолжали, по-
скольку они в определенной степени за-
висимы от работодателей. 

- Не так давно издание ФЛБ опублико-
вало серию материалов, в которых под-
робно изложено заключение экспертов, 
исследовавших аудиозапись совещания в 
мэрии города Орла, на котором мэр Юрий 
Парахин и его заместитель Ирина Прова-
ленкова, согласно выводам экспертизы, 
осуществляли вмешательство в деятель-
ность территориальных избирательных 
комиссий и побуждали присутствовав-
ших на совещании председателей комис-
сий к фальсификации итогов выборов. По 
мнению автора статьи, материалы экспер-
тизы являются основанием для возбужде-
ния уголовного дела по статье 141 УК РФ. 

Однако, зная, как неохотно следствен-
ное управление СК РФ по Орловской об-
ласти возбуждает и расследует уголов-
ные дела в отношении мэра города Орла, 
возникают сомнения, что такое дело бу-
дет возбуждено (в свое время аудиозапись 
совещания следователи истребовали в 

редакции «Орловской среды-плюс» лишь 
по требованию прокуратуры). В этой свя-
зи хотелось бы узнать позицию прокура-
туры Орловской области: имеются ли ос-
нования для возбуждения уголовного де-
ла по статье 141 и может ли прокуратура 
инициировать возбуждение дела?

- Дело возбуждает следователь. Моя по-
зиция – это моя позиция, я ее озвучиваю 
в том числе в интервью, которые я даю. 
Мы все акты прокурорского реагирова-
ния по поводу нарушения всех возмож-
ных сроков проведения процессуальной 
проверки вносили. Акты реагирования 
направлены на окончание процессуаль-
ной проверки. Мы их вносим регулярно. 

Если вас интересует, что с новым ис-
полняющим обязанности руководителя 
(СУ СКР по Орловской области. – Прим. 
ред.), то мы познакомились. В том чис-
ле мы обсуждали это дело. Они его по-
смотрят. Новый руководитель достаточ-
но опытный следователь, который рабо-
тал сначала в прокуратуре, потом в След-
ственном комитете в Пензенской области, 
и в Московской области был руководите-
лем, и в Тамбове. Я надеюсь, что часть тех 
дел и материалов, которые есть, сдвинутся 
с мертвой точки. Чтобы нам дальше дви-
жения по передаче дел из одного органа 
предварительного расследования в другой 
не проводить. 

- Дом на Гостиной, 3 признан памятни-
ком. Дважды его капитально ремонтиро-
вали. И оба раза неудачно. Сейчас зима. 
Отбили не только штукатурку, но и часть 
исторической стены, кровля раскрыта, 
ничего не делается. Даже консервация не 
происходит. Причем чиновники ссылают-
ся на то, что, чтобы законсервировать, у 
фирмы-подрядчика должна быть лицен-
зия на работу с памятниками. Дома на Го-
стиной – изюминка Орла. Проводилась 
ли проверка по этому дому?

- Есть закон об объектах архитектурно-
го наследия. Мы должны его исполнять. 
И для того чтобы даже начать ремонт и 
реконструкцию любого такого объекта, 
у организации должна быть, во-первых, 
лицензия, а во-вторых, опыт работы. Это 
достаточно сложная процедура – най-
ти подрядчика, у которого имеется та-
кой опыт и который готов за предложен-
ные денежные средства начать ремонт. 
Вы сами все знаете, что у нас за цену до-
говора, особенно в рамках нацпроектов, 
ни один объект не построен. Всегда идет 

увеличение. По этому зданию сейчас уже 
работы никакие производиться не будут. 
Естественно, в поле зрения прокуратуры 
оно попадает. Подрядчик еще к админи-
стративной ответственности не привле-
кался. Акты реагирования, в том числе и 
представления, мы вносили - в МКУ «Жи-
лищное управление города Орла», мэру 
города Орла и руководителю региональ-
ного фонда капитального ремонта. Про-
куратура добивается принятия органами 
власти мер по проведению комплекса не-
обходимых работ и разработки новой про-
ектной документации.

- В последнее время у нас много гово-
рят о том, что город Орел должен быть ту-
ристически привлекателен. Но когда го-
род Орел наполнен мусором, это, навер-
ное, мало привлекательно для туристов. У 
нас пять лет идет реформа, а ситуация луч-
ше не становится. Прокуратура реагиру-
ет, накладывает штрафы, но они не сти-
мулируют людей работать лучше. Един-
ственное, за что отвечает региональный 
оператор – это за сбор денег. Все осталь-
ное возложено на других. И самое плохое 
в этой ситуации, то, что чиновников это 
устраивает. И при таком раскладе, когда у 
чиновников все хорошо, а у населения все 
плохо, одна надежда на надзорный орган, 
который каким-то образом может попро-
бовать стимулировать чиновников занять-
ся реальными делами.

- Давайте вернемся в прошлый год. Все 
думали, что «Экополис» должен зарабо-
тать сразу и хорошо. К сожалению, на-
дежды не оправдались, не в полную си-
лу он начал работать. И проблемы есть до 
сих пор. 

Я планировал в декабре этого года по-
звать губернатора, профильный департа-
мент, «Зеленую рощу», всех перевозчи-
ков и СМИ, но потом решил, что уместнее 
будет это сделать после новогодних празд-
ников. И в январе я все-таки хочу такую 
встречу провести. Мы посмотрим на ра-
боту перевозчиков в новогодние празд-
ники. Проблема есть. Она комплексная, 
многослойная. 

- Изменится ли у нас когда-нибудь что-
то в этой сфере?

- Конечно, изменится. Для этого мы и 
работаем, на благо региона. Я всегда гово-
рю, что главные наши арбитры – это лю-
ди, которые живут в нашем регионе. 

- Председатель облсовета Леонид Семе-
нович Музалевский на сессии облсовета в 
ноябре, закрывая заседание, сказал сле-
дующую фразу: «При глубоком уважении 
ко всем – не работает система по вывозу 
мусора. Не работает по многим причинам, 
но главное – мы одного не можем, пото-
му что там свой человек, второго не мо-
жем, потому что там он с кем-то учился… 
Уже давно поменяли бы нескольких пере-
возчиков, открыли два-три полигона, ко-
торые должны быть у нас. А это ведь высо-
корентабельный бизнес для кого-то. Либо 
наведите порядок, либо придут другие». В 
моем понимании как журналиста (вопрос 
задавал корреспондент «ОрелТаймс». – 
Прим. ред.), Леонид Семенович говорит 
то ли о преступном сговоре, то ли о пре-
ступлении. Нужно ли давать оценку такой 
фразе, ведь, возможно, уже известны все 
фамилии фигурантов?

- Я не знаю, кого имел в виду Леонид 
Семенович. К сожалению, у меня такой 
информации нет. Если бы была, мы бы ее 
проверили. Позиция у меня одна для всех: 
сват, кум, брат – без разницы. Если есть 
здоровая конкуренция – это правильно. 
Если инвесторы есть, пусть они приходят 
ко мне, говорят: вот, мы хотим прийти, а 
нам кто-то мешает. Никто не помешает за-
йти – честно говорю. Но их нет. Так же, 
как и перевозчиков мусора, к сожалению. 
Их нет. 

- Мэр Мценска говорил, что есть такой 
инвестор – «Русресурс», который хочет 
построить полигон на территории города 
Мценска. 

- Еще один? Чтобы потом больше лю-
дей жаловалось? А мнение жителей он не 
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Об итогах работы прокуратуры Орловской области в 2024 году

спрашивал? Мы проверим этого мэра, чьи 
он интересы лоббирует. И на чьей маши-
не он ездит. Я читаю СМИ, и ни от одного 
жителя Мценска не видел радости отто-
го, что там сделают еще гектары мусора. 

- Вопрос о школе бокса Эдуарда Троя-
новского. В мае этого года орловские СМИ 
обратили внимание, что уже семь лет жи-
тели ждут, когда появится спортобъект на 
Наугорском шоссе. Однако вместо него 
там открылся магазин «Пятерочка». Про-
куратура отреагировала на эту новость, 
было возбуждено уголовное дело. Проку-
ратура Орловской области и лично вы за-
являли, что надзорное ведомство обратит-
ся в суд, чтобы в конечном счете земель-
ный участок вернули в город, а то, что по-
строил Трояновский со своими коллегами, 
снесли. Сегодня работы на объекте возоб-
новились, и там пытаются построить спор-
тшколу в неком закуточке. Большое про-
странство занимает «Пяторочка» и рядом 
– небольшой ринг, где смогут занимать-
ся четверо-шестеро спортсменов. Но о 
каких-то масштабах спортшколы речи не 
идет. Получится ли у этих личностей уй-
ти от ответственности, построив де-юре 
спортобъект?

- Все прокуроры, следователи и судьи 
руководствуются Уголовным кодексом и 
материалами Пленума Верховного суда. 
Если вы что-то украли, и в отношении вас 
возбудили дело, и вы возместили ущерб – 
это обстоятельство, смягчающее наказа-
ние. Это не означает, что дело прекратит-
ся. Прекращается дело только по составам 
налоговых преступлений, когда возмеща-
ется сумма налогов. Поэтому я не считаю, 
что, если он откроет школу, если он убе-
рет «Пятерочку», то там не будет состава 
(преступления). По действиям должност-
ных лиц по 286-й статье Следственный ко-
митет дело возбудил. Расследуют. По 159-
й проводится процессуальная проверка. 
Это один из материалов, который, я ду-
маю, мы в скором времени обсудим с но-
вым руководством следственного управ-
ления Следственного комитета. Я считаю, 
что там есть состав, поэтому мы и напра-
вили свои материалы в органы предвари-
тельного расследования. Иск в арбитраже 
рассматривается. 

Я с уважением отношусь к спортивным 
достижениям Трояновского. Но при этом 
никто не дает ему права получать бесплат-
но земельные участки и распоряжаться 
ими не по назначению. 

- Летом 2024 года «Орловская среда-
плюс» и «ОрелТаймс» обращали внимание 

на решение Орловского областного суда 
в отношении земель Плещеевской ЦРБ. 
По решению суда земли больницы в оче-
редной раз уменьшились, их разрезали 
на три участка в угоду некоему бизнес-
мену. Большое спасибо, что прокуратура 
обратила внимание на публикации СМИ 
и обжаловала уже апелляционное реше-
ние в кассации в Саратове. И кассацион-
ная инстанция решила, что дело необходи-
мо пересмотреть. Но кроме этого возника-
ет вопрос о краже шести гектаров земель 
Плещеевской ЦРБ в 2012 (9) году. Какая 
судьба ждет эти земли, на которых уже по-
строены дома местных жителей, и что бу-
дет с землей того самого бизнесмена, ко-
торый строит там, по заявлениям, «огром-
ный» медцентр общей площадью 40 ква-
дратных метров?

- Да, действительно, мы обратились 
в суд кассационной инстанции, суд под-
держал наши требования, и теперь, соот-
ветственно, мы ждем решения суда пер-
вой инстанции. По фактам о незаконной 
передаче земель направлены материалы 
в следственные органы для привлечения 
должностных лиц, которые это сделали, к 
ответственности по 286-й и 293-й статьям 

УК (превышение полномочий и халат-
ность). Больше комментировать пока не 
буду – давайте дождемся решения суда 
и результатов процессуальных проверок. 

- Среди подозреваемых есть лю-
ди, которые сегодня занимают высокие 
должности?

- Я отвечу в общем. Орловский район в 
плане земли, наверное, самый риско-ори-
ентировочно- коррумпированный. Это са-
мая дорогая земля. В городе Орле остались 
какие-то клочки, а там – раздолье. Поэ-
тому моя инициатива была – проверить 
земли, которые выделялись инвалидам. 
Сейчас проверяем те, которые под дру-
гими объектами. Но там, где есть вероят-
ность получить что-то дешевле, всегда бу-
дет риск коррупционных схем. А чем бли-
же к Орлу, тем больше. А развивая дальше 
схему, мы выходим к чиновникам район-
ных администраций. 

- Какие материалы СМИ попадают в по-
ле зрения прокуратуры? – поинтересо-
вались журналисты в конце встречи. На 
этот вопрос Алексей Тимошин ответил од-
ним словом:

- Все. 
И это действительно так – надзорный 

орган внимательно следит за публикаци-
ями в прессе и телесюжетами. При этом 
приоритетным вниманием пользуются 
материалы, касающиеся социально зна-
чимых вопросов: происшествия с участи-
ем детей, проблемные ситуации в сфере 
ЖКХ, нарушения прав инвалидов, факты 
ненадлежащего оказания медицинской 
помощи – сообщения такого рода немед-
ленно попадают на контроль прокурора 
региона. Ежегодно основанием для проку-
рорских проверок становится свыше 200 
публикаций СМИ и сети Интернет.

Как пояснила помощник прокурора Та-
тьяна Цуканова, результаты мониторин-
га СМИ и социальных сетей предоставля-
ются прокурору области ежедневно. Кста-
ти, по словам Татьяны Цукановой, самый 
напряженный день в прокуратуре – это 
среда. В том числе и потому, что по сре-
дам выходит «Орловская среда-плюс». 
И, заметим, редкий наш номер обходит-
ся без публикаций, представляющих ин-
терес  для надзорного ведомства. Конеч-
но, хотелось бы, чтобы поводов для таких 
материалов и обращений СМИ в прокура-
туру было меньше. Но пока они есть – бу-
дем сотрудничать. 

Пресечено порядка 60 ты-
сяч нарушений законода-
тельства в различных сферах 
правоотношений.

Первостепенными задачами 
для органов прокуратуры обла-
сти были и остаются защита прав 
граждан, обеспечение законно-
сти в социальной сфере, надзор за 
исполнением законодательства в 
различных сферах экономики, 
ЖКХ, предпринимательской де-
ятельности, надзорное сопрово-
ждение реализации националь-
ных проектов, противодействие 
коррупции, координация дея-
тельности правоохранительных 
органов по противодействию и 
профилактике преступности.

На контроле прокуроров - весь 
спектр вопросов, связанных с ис-
полнением социальных гарантий 
государства по отношению к со-
циально незащищенным катего-
риям граждан: ветеранам, инва-
лидам, пенсионерам, многодет-
ным семьям, сиротам, несовер-
шеннолетним и другим.

В истекшем периоде 2024 г. 
по инициативе прокуратуры 
депутатским корпусом приня-
то 9 региональных законов, ре-
гулирующих общественные 

отношения по социально значи-
мым направлениям.

При рассмотрении проекта за-
кона Орловской области «Об об-
ластном бюджете на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 го-
дов» депутатами учтены предло-
жения прокуратуры о необходи-
мости увеличения финансиро-
вания по социально значимым 
направлениям: на льготное лекар-
ственное обеспечение отдельных 
категорий граждан, переселение 
граждан из ветхого и аварийного 
жилого фонда, расходы Дорожно-
го фонда Орловской области и др.

На постоянном контроле про-
куроров находятся вопросы со-
блюдения прав граждан на льгот-
ное лекарственное обеспечение.  
За 2024 г. органами прокуратуры 
области в суды направлено более 
1 600 исковых заявлений об обе-
спечении льготников лекарства-
ми и медицинскими средства-
ми, взыскании понесенных ими 
расходов на самостоятельное их 
приобретение и морального вре-
да. Прокуратура добилась выде-
ления дополнительно порядка 
400 млн рублей на финансиро-
вание указанных целей в 2025 г.

По результатам рассмотрения 
протеста прокуратуры внесены 

изменения в Закон Орловской 
области «Об основах охраны 
здоровья граждан в Орловской 
области». Внесение изменений 
направлено на упрощение про-
цедуры получения гражданами 
лекарств. Также предусматри-
вается финансирование льгот-
ного лекарственного обеспече-
ния граждан, постоянно прожи-
вающих на территории Орлов-
ской области, за счет средств 
регионального бюджета в слу-
чае израсходования федераль-
ных средств.

Пресечено свыше 7,5 тысячи 
нарушений прав детей.

Большая работа проводится 
по профилактике детской без-
надзорности и правонарушений 
несовершеннолетних. Удалось 
добиться   организации полезной 
занятости более 1000 детей груп-
пы риска, трудоустройства в сво-
бодное от учебы время 35 детей.

В координации с правоохра-
нительными органами снижено 
количество преступлений в от-
ношении детей, включая особо 
тяжкие и тяжкие.

На контроле остаются во-
просы защиты жилищных прав 
сирот. В результате последо-
вательно принимаемых мер 

прокурорского реагирования 
органами местного самоуправ-
ления в истекшем периоде 2024 
г. приобретено 174 жилых поме-
щения для детей-сирот, выдано 
42 сертификата.

По предложению прокурату-
ры на региональном уровне за-
конодательно предусмотрена 
частичная компенсация сиротам 
бремени расходов по найму жи-
лых помещений до решения во-
проса с обеспечением их благоу-
строенными жилыми помещени-
ями. В настоящее время на визи-
ровании членов Правительства 
области находится проект поста-
новления о порядке предоставле-
ния компенсации.

Осуществляется непрерыв-
ное надзорное сопровождение 
реализации национальных про-
ектов. Пресечены факты несо-
блюдения условий государствен-
ных и муниципальных контрак-
тов, включая нарушения сроков, 
выполнения некачественных ра-
бот, неисполнения гарантийных 
обязательств и другие. Всего в 
истекшем периоде 2024 г. в рам-
ках осуществления надзорных 
полномочий в этой сфере про-
курорами выявлено свыше 1000 
нарушений, в целях устранения 

которых внесено более 540 актов 
реагирования, по постановлени-
ям прокуроров к административ-
ной ответственности привлечено 
63 лица, по материалам прокура-
туры возбуждено 32 уголовных 
дела. Работа в указанном направ-
лении продолжена.

Общий размер ущерба, при-
чиненного коррупционными 
преступлениями, по направлен-
ным в суд уголовным делам со-
ставил более 112 млн рублей, из 
которых добровольно возмеще-
но 23,1 млн рублей. В целях обе-
спечения исполнения причи-
ненного ущерба следственны-
ми органами наложен арест на 
имущество и банковские счета 
обвиняемых на сумму более 162 
млн рублей. На стадии следствия 
прокурорами заявлены иски о 
взыскании ущерба на общую 
сумму более 150 млн рублей.  

В 2025 г. органами прокурату-
ры будет продолжена работа по 
защите прав и свобод граждан, 
не снимается с контроля вопрос 
соблюдения законности при про-
ведении работ на социально зна-
чимых объектах, на которые вы-
делены бюджетные средства.

По материалам прокуратуры 
Орловской области

Официально
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FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?

ОРЛОВСКИЙ ГУБЕРНАТОР КЛЫЧКОВ - 
ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ ОТ ПРОВАЛОВ

Богомолов Алексей

Губернатор Орловской области огла-
сил своё инвестиционное послание на 
2025 год, больше напоминавшее объяс-
нительную записку об «объективных» 
причинах промахов и неудач

Две недели назад губернатор Орлов-
ской области огласил своё инвестици-
онное послание на 2025 год, больше на-
поминавшее объяснительную записку, 
в которой автор пытался оправдать яв-
ные провалы благими намерениями 
и внешними обстоятельствами, а то и 
просто завуалировать промахи мнимы-
ми успехами.

Товарищ Сталин в своё время опу-
бликовал статью «Головокружение от 
успехов». У товарища Клычкова также 
наблюдается головокружение. Но не от 
успехов, а от провалов…

Послание губернатора-коммуниста 
имело важное отличие от, к примеру, от-
чёта ЦК КПСС очередному съезду: даже 
в самые застойные годы руководители 
правящей партии рассказывали о поло-
жении в стране гораздо более откровен-
но и компетентно. Клычковское же го-
ловокружение настолько застелило гла-
за губернатору, что он посчитал, что все 
жители Орловщины, подобно ему, ниче-
го не видят и не слышат. Депутат Орлов-
ского областного Совета из «Справедли-
вой команды» Руслан Перелыгин, побы-
вавший на мероприятии, даже усомнил-
ся: «Может, я живу в каком-то другом 
регионе, а не в том, о котором говорил 
Клычков в своем инвестпослании?»

Андрей клычков и его друг – совет-
ник сергей лежнев, которому светит до 
25 лет лишения свободы

 «Вождь народов», по чьей железной 
руке так страдают орловские коммуни-
сты, требующие установки его бюста, а 
то и памятника, был бы в шоке, если бы 
ему на стол положили криминальную 
сводку последнего времени, касающу-
юся коррупционных преступлений со-
ратников и подчинённых Клычкова, а 
также тщательно выбранных ими под-
рядчиков, которые похитили сотни мил-
лионов рублей на строительстве или ре-
конструкции объектов в рамках прези-
дентских национальных проектов.

В центре внимания правоохраните-
лей и жителей региона (но не послания 
губернатора) стоит самый близкий к Ан-
дрею Клычкову чиновник, до сих пор 
даже не уволенный с государственной 
службы, советник губернатора Сергей 
Лежнев. Это его единственный публич-
ный друг с более чем 10-летним стажем, 
некогда всесильный чиновник, действия 
которого всегда одобрялись и поддержи-
вались губернатором. Он уже семь меся-
цев находится в следственном изоляторе 
по обвинению в мошенничестве в особо 
крупных размерах, растрате, а также по-
дозревается в создании двух организо-
ванных преступных сообществ.

Губернатор несколько лет назад на-
хваливал главу Дмитровского района 
Сергея Козина: «Победа Дмитровска – 
это положительный опыт, который необ-
ходимо транслировать на весь регион».

27 апреля Козин был задержан и 

отправлен под домашний арест. Обви-
нение – превышение должностных 
полномочий при благоустройстве цен-
тра Дмитровска в рамках национально-
го проекта «Жильё и городская среда».

Андрей клычков и находящийся под 
домашним арестом сергей козин

В октябре 2023 года главы районов 
обиделись на губернатора. «Они, - сказал 
Клычков, - задаются вопросом: «Почему 
в Болхов вкладываются сотни миллио-
нов, а в их районы не вкладываются?»

Просто хотелось сделать из Болхова 
то муниципальное образование, которое 
было бы на виду. Которое будет привле-
кать туристов».

Привлечь туристов не получилось, за-
то хотелки Клычкова привлекли проку-
ратуру и следствие. Мэр Болхова Влади-
мир Авилов, лично курировавший глав-
ный «туристический объект», строив-
шийся в рамках нацпроекта «Жильё и 
городская среда», был задержан и от-
правлен под домашний арест по статье о 
превышении должностных полномочий 
из-за приёма некачественных работ по 
благоустройству парка «Болховкин луг» 
с ущербом свыше 65 миллионов рублей.

Андрей клычков и Владимир Авилов 
обсуждают ход работ на туристическом 
объекте «Болховкин луг»

В 2020 году Клычков рекомендовал на 
пост мэра Орла Юрия Парахина, быв-
шего главу Орловского района, в отно-
шении которого уже тогда проводилась 
проверка, вылившаяся в возбуждение 
двух уголовных дел. Парахин выбрал 
своим первым заместителем Олега Мин-
кина. Сейчас Минкин, вместе с «люби-
мым подрядчиком губернатора» Ми-
хаилом Маркиным и руководителями 

подрядных организаций, похитивший 
более 60 миллионов рублей на строи-
тельстве школы на ул. Зеленина и дру-
гих объектов, на скамье подсудимых. 
Весной 2024 года рассмотрение дела на-
чал Советский районный суд Орла.

Другой первый заместитель мэра Па-
рахина, Вадим Ничипоров, 17 июня 2024 
года был задержан и отправлен под до-
машний арест. Ему вменяется воспре-
пятствование законной предприни-
мательской деятельности, но осущест-
влявшиеся им поборы с перевозчиков, 
исчисляемые сотнями тысяч рублей, 
вполне возможно, потянут и на взятку.

15 августа 2024 года Заводской рай-
суд Орла заключил под домашний арест 
бывшего начальника Жилищного управ-
ления г. Орла Татьяну Решетову.

Региональное управление Следствен-
ного комитета России возбудило в её от-
ношении уголовное дело о превышении 
полномочий (п. «е» ч. 3 ст. 286 УК РФ, до 
19 лет лишения свободы). В основу уго-
ловного дела легли обстоятельства ис-
полнения программы переселения лю-
дей из аварийного жилья. По версии 
следствия, с сентября 2021 года по март 
2023-го начальник жилищного управле-
ния произвела закупку жилых помеще-
ний по ценам значительно выше средне-
рыночных. Это привело к завышению 
цен по муниципальным контрактам на 
общую сумму 23,98 млн руб. Общая же 
сумма средств, похищенных преступной 
группой из чиновниц МКУ «Жилищное 
управление г. Орла», специалиста Рос-
реестра, риелторов и других лиц, - более 
80 миллионов рублей.

Количество уголовных дел, в которых 
в последний год фигурируют различные 
чиновники, так или иначе поддерживав-
шиеся Клычковым и его ставленником 
Парахиным, а также «любимые подряд-
чики» губернатора, уже превысило де-
сяток, а совокупный ущерб от них, по са-
мым скромным оценкам, больше милли-
арда рублей.

Прокурор Орловской области Алек-
сей Тимошин в интервью газете «Орлов-
ская среда-плюс» отметил, что ни один 
объект, строившийся в рамках наци-
ональных проектов в Орловской обла-
сти, за исключением малозначительных, 
не находится, что называется, в «зелё-
ной зоне».

Как оценил бы работу товарища 
Клычкова и его криминальных подчи-
нённых товарищ Сталин? Думается, Ан-
дрей Евгеньевич получил бы по заслу-
гам. Но оценить эту сферу его активно-
сти по тексту инвестиционного посла-
ния орловского губернатора не удастся 
никому: обо всех этих делах он скромно 
промолчал…

ПОЧеМУ НА «ПРЯМОй лИНИИ» 
ПРеЗИДеНТА 
ОРлОВскАЯ ОБлАсТЬ 
ВЫсВеЧИВАлАсЬ ТОлЬкО 
В НеГАТИВНОМ кОНТексТе
19 декабря во время президентской 

«Прямой линии», совмещённой с пресс-
конференцией, Орловская область фи-
гурировала отнюдь не в положительном 
контексте. Она, по данным искусствен-
ного интеллекта, исследовавшего обра-
щения граждан к главе государства, за-
няла первое место. Но лишь по количе-
ству обращений, связанных с проблема-
ми в обеспечении граждан льготными 
лекарствами на душу населения.

В своём послании губернатор Клыч-
ков гордо сообщил: «Последние шесть 
лет сфере здравоохранения мы уделя-
ли пристальное внимание. Прежде все-
го, было проведено обновление меди-
цинского оборудования, которое по-
зволило расширить перечень диагно-
стических исследований и лечебных 
мероприятий».

«Всё было бы замечательно, и сло-
вами губернатора о «пристальном 

внимании» и «обновлении медицинско-
го оборудования» можно было бы гор-
диться, - говорит депутат Орловского 
областного Совета народных депутатов 
Виталий Рыбаков, - если бы это «внима-
ние» не вылилось в открытое воровство 
с многомиллионным ущербом, который 
сейчас считают следователи, занимаю-
щиеся уголовными делами ближайше-
го друга и советника Клычкова, госпо-
дина Лежнева.

По версии следствия, он создал ор-
ганизованную преступную группу (со-
общество), мимо которого, как считают 
многие, не проходил ни один контракт 
на закупку медоборудования. Насколь-
ко мне известно, главные врачи медуч-
реждений ставились Лежневым, быв-
шим руководителем департамента За-
логиным, его заместительницей Жиро-
вой перед выбором: либо ты работаешь с 
нами и так, как мы решим, либо не рабо-
таешь вообще. Лежнев и его подельни-
ки подбирали поставщиков с завышен-
ными ценами на оборудование и обеспе-
чивали победу в торгах. Врачи ставили 
свои подписи под контрактами. Десятки, 
а то и сотни миллионов рублей наличны-
ми уходили к «медицинской ОПГ». И гу-
бернатор этим гордится»? – спрашива-
ет депутат Виталий Рыбаков.

На оборудовании Клычков «выставку 
достижений» не закончил: «Развернута 
медицинская информационная система, 
проведена радикальная модернизация 
регионального центра обработки дан-
ных, функционирует электронная ре-
гистратура, где жители могут записать-
ся на приём и оформить вызов врача на 
дом через личный кабинет «Моё здоро-
вье» на Портале государственных услуг. 
В последние годы мы перешли к актив-
ной фазе капитального строительства. 
Близятся к завершению работы по стро-
ительству лечебного корпуса областной 
клинической больницы», - отчитывается 
губернатор Орловской области.

Андрей клычков и осуждённый ру-
ководитель департамента здравоохра-
нения Иван Залогин

Виталий Рыбаков так прокоммен-
тировал эти «успехи»: «Так называе-
мая «цифровизация» орловского здра-
воохранения, проведённая белго-
родской фирмой «СофТраст Инк» с 
подачи арестованного советника Леж-
нева и осуждённого, хотя и условно, экс-
руководителя департамента здравоох-
ранения Залогина, - это фикция. Ещё в 
2019 году прокуратура Орловской об-
ласти опубликовала пресс-релиз, в ко-
тором говорилось о хищениях и злоу-
потреблении должностными полномо-
чиями при проведении модернизации 
системы здравоохранения в регионе. 
Контракты на проведение модерниза-
ции на сумму 65 млн рублей выиграло 
белгородское ООО «СофТраст Инк». В 
прокуратуре тогда заявили, что по фак-
ту ни в одном медучреждении система 
не работала в полном объёме. Поэто-
му материалы проверки были направ-
лены в Следственный комитет для воз-
буждения уголовного дела. С огромным 
трудом дело удалось спустить на тормо-
зах. А система в полной мере так и не 
заработала».

9 декабря на заседании профильно-
го комитета облсовета Виталий Рыба-
ков задал вопрос о «цифровизации» 
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руководителю департамента здравоох-
ранения Альянову. «Что касается ра-
боты поддерживающей системы «Со-
фТраст», - ответил тот, - к ней, действи-
тельно, есть вопросы. Фиксируются 
факты о том, что эпизодически бывают 
сбои, которые приводят к нарушению 
полноценного темпа и качества работ 
ряда лечебных учреждений либо сра-
зу нескольких учреждений. Но сотруд-
никами «СофТраст» они оперативно 
корректируются».

Напомним, система должна была за-
работать полностью и без сбоев пять лет 
назад, но так и не заработала!

А о завершении работ по строитель-
ству нового корпуса Орловской област-
ной больницы губернатору Клычко-
ву вообще надо было бы молчать. Этот 
объект в течение десятилетий был «кор-
мушкой» для чиновников и приближён-
ных к ним подрядчиков. Некоторые уже 
осуждены и отбывают сроки. Другим, 
таким как куратор этой стройки в 2009-
2014 гг., нынешний мэр Орла Юрий Па-
рахин, удалось уйти от ответственности. 
Два чиновника из «Орёлгосзаказчика», 
причастные к хищениям, умерли.

Глава Правительства России Миха-
ил Мишустин во время посещения Ор-
ла, отчитывая Клычкова, назвал ситуа-
цию позором и говорил о «закопанных 
средствах».

Президент России нынешним летом 
дал поручение Клычкову: «Рекомендо-
вать правительству Орловской обла-
сти принять меры по завершению стро-
ительства и вводу в эксплуатацию до 
конца 2024 года многопрофильного ме-
дицинского центра бюджетного учреж-
дения здравоохранения Орловской об-
ласти «Орловская областная клиниче-
ская больница». До конца года – не-
деля. Поручение президента России не 
выполнено.

Губернатор Клычков «перенёс» сда-
чу объекта на год. Но закупки оборудо-
вания «буксуют». И не случайно. В по-
следние годы они замыкались на нахо-
дящегося под стражей Лежнева, осуж-
дённого условно и проходящего по ещё 
как минимум одному уголовному де-
лу Залогина и отстранённую по реше-
нию суда от должности главную финан-
систку департамента здравоохранения 
Жирову. Созданная ими криминаль-
ная схема рухнула, а новую, честную, 
создавать некому. Да, строительные ра-
боты, возможно, и будут выполнены в 
2025 году, но насыщение здания обору-
дованием и введение больницы в экс-
плуатацию с большой вероятностью 
опять будут сорваны.

Главврач областной больницы Вадим 
Мурадян (уголовное дело и ограниче-
ние определённых действий), главный 
финансист департамента здравоохра-
нения Светлана Жирова (уголовное де-
ло и отстранение от должности по суду) 
и советник губернатора Сергей Лежнев 
(содержится под стражей)

Любой грамотный руководитель, 
управляющий территорией и народом, 
на ней проживающим, должен быть оза-
бочен, прежде всего, сохранением это-
го самого народа. И всю свою политику 
формировать именно вокруг этой идеи. 
Иначе какой смысл в управлении? На-
поминаем, что с учетом того, что об-
ласть стареющая, здравоохранение – 
это первостепенный вопрос. Затем, уже 
для молодых, идёт образование и трудо-
устройство с достойной оплатой. Одна-
ко в каждом из этих пунктов у Клычко-
ва – провалы.

За время работы Клычкова на Ор-
ловщине сменилось пять руководите-
лей департамента здравоохранения 
(Один – Залогин – уже осуждён, его 

зам Жирова – под уголовным делом).
Согласно данным Росстата, в Орлов-

ской области насчитывается 2649 вра-
чей и работников медицинских орга-
низаций, имеющих высшее медицин-
ское (фармацевтическое) образование, 
предоставляющих медицинские услу-
ги. Это один из самых низких показате-
лей по ЦФО. С 2015 года число врачей в 
Орловской области сократилось на 234 
человека (по последним опубликован-
ным данным Росстата по итогам 2022 го-
да). При этом орловские врачи получают 
одну из самых низких заработных плат 
в ЦФО – 73,7 тыс. рублей при средне-
российском уровне в 121,2 тыс. рублей. 
В рейтинге регионов России Орловщи-
на занимает 10-е место с конца из 85 
возможных. Дефицит врачей в Орлов-
ской области составляет 584 человека. 
Вакантными являются 468 должностей 
среднего медперсонала.

Проблема дефицита медкадров на 
словах волнует губернатора, а на де-
ле… Не построено ни одного дома для 
медиков, программы «Земский врач» 
и «Земский фельдшер» буксуют – в 
2023 и в 2024 годах наблюдается спад 
среди выпускников, желающих трудо-
устроиться по программам. И медики 
уезжают в другие регионы в поисках 
лучшей доли.

На президентской «Прямой линии», 
как мы уже упоминали, Орловская об-
ласть высвечивалась как №1 по количе-
ству обращений, связанных с пробле-
мами в обеспечении лекарственными 
средствами. И в то же время на складах 
«Орёлфармации» Контрольно-счётная 
палата Орловской области обнаружила 
просроченные лекарства на 42 миллио-
на рублей, а недавно цифра выросла до 
55 миллионов рублей.

Понимая, что обеспечение, а точнее 
необеспечение орловских льготников, 
в том числе и больных диабетом перво-
го типа, может привести к социальному 
взрыву, Клычков взялся решать вопрос 
лично, и в день «Прямой линии» было 
объявлено, что целых 500 упаковок ин-
сулина поступили в регион. Но это не по-
могло, область всё равно осталась «пер-
вым номером»…

ШКОЛЫ КОРРУПЦИИ
В области образования губернатор-

коммунист Андрей Клычков первым и 
главным своим достижением называл 
самый скандальный объект последних 
лет: «2 сентября 2024 года мы открыли 
самую большую школу региона –сред-
нюю школу № 53 в городе Орле, рассчи-
танную на 1225 учащихся».

Председатель комитета Орловско-
го областного Совета народных депу-
татов по градостроительной деятель-
ности и транспорту Виталий Рыбаков 
так прокомментировал этот новострой: 
«Да, этот объект действительно самый 
крупный и самый скандальный. Орлов-
цы больше знают его как школу на ул. 
Зеленина в микрорайоне Зареченский. 
Летом 2023 года губернатор Клычков 
заявлял о том, что школу откроют к 1 
сентября. Потом стал воздерживаться 
от комментариев, тем более что к тому 
времени «любимый подрядчик губер-
натора» ООО «Техспецкомплект», ко-
торый строил объект, уже похитил вме-
сте с чиновниками 30 с лишним милли-
онов рублей».

«На контроле прокуратуры Орлов-
ской области, - говорилось в официаль-
ном пресс-релизе ведомства, - находит-
ся ход и результаты расследования уго-
ловного дела, возбужденного по ч. 4 ст. 
159 УК РФ (мошенничество) по факту 
хищения более 30 млн рублей, выделен-
ных в рамках реализации национально-
го проекта «Образование» из бюджета 
на строительство школы на ул. Зелени-
на в г. Орле.

Уголовное дело возбуждено по мате-
риалам прокурорской проверки и ре-
зультатам оперативной деятельности 
УФСБ России по Орловской области».

«Мне как председателю комитета об-
лсовета по градостроительной деятель-
ности и транспорту не раз приходилось 
бывать на этой стройплощадке, - расска-
зывает депутат Виталий Рыбаков. - Как 

человек, имеющий опыт строительства, 
я прекрасно понимал, что все уверения 
губернатора и мэра Орла о том, что шко-
ла будет сдана в срок, были абсолютно 
беспочвенными. Результат известен: её 
сдали с опозданием на год, с некоторыми 
недоделками, со стоимостью, завышен-
ной в полтора раза, и уголовным делом, 
по которому проходят первый вице-мэр 
Орла, фактический владелец и директор 
«любимого подрядчика губернатора», а 
также директора субподрядчиков. Де-
ло уже в суде. Нужно ли гордиться фак-
том сдачи школы при таких обстоятель-
ствах? Клычков считает, что да и что всё 
это его заслуга. А что скажут о его заслу-
гах и роли мэра Орла в реализации пре-
ступной схемы при строительстве этой 
школы правоохранительные органы? 
Посмотрим…»

Кстати, через неделю после оглаше-
ния послания Клычкова выяснилось, 
что в новой школе на ул. Зеленина 1200 
учеников уже четыре месяца как не мо-
гут обеспечить учебниками. Ещё одно 
достижение.

А на подходе ещё два подобных объ-
екта. Строительство первого из них, 
большой школы в деревне Жилина (ми-
крорайон Болховский), Клычков откры-
вал лично накануне губернаторских вы-
боров прошлого года, причём с боль-
шой помпой и в присутствии министра 
строительства России Ирека Файзул-
лина. Были выплачены сотни миллио-
нов аванса, подрядчик выкопал яму. И 
всё! Аванс похищен, частично обнали-
чен, школа, естественно, к ноябрю 2024 
г. не сдана.

27 ноября прокуратура Орловской 
области сообщила о том, что в отноше-
нии подрядчиков возбуждено уголов-
ное дело. Сумма похищенных и обнали-
ченных средств пока 124 миллиона ру-
блей. Остальными деньгами из аванса 
подрядчик закрывал зарплату на других 
объектах.

Ещё одну школу, также на 1224 ме-
ста, которую строят на ул. Родзевича-
Белевича, возможно, ожидает подобная 
судьба. 

«Летом уходящего года в интервью 
телеканалу «Истоки» я говорил об этой 
школе, строящейся в рамках нацпроек-
та «Образование»: «Программа нацио-
нальных проектов инициирована пре-
зидентом В. В. Путиным. Одним из важ-
нейших критериев оценки деятельности 
администрации является качественная 
и своевременная реализация нацпроек-
тов, – говорит депутат Орловского об-
ластного Совета народных депутатов 
Виталий Рыбаков. - Надо посмотреть, 
кто подрядчики и кто их лоббирует... 
Школа на Родзевича-Белевича – кто 
подрядчик? Объект стоит, его нет… И 
сейчас надо посмотреть, куда потрати-
ли эти авансы. Банковская проводка, ку-
да ушли деньги. И вот вам новое уголов-
ное дело».

ПОЧЕМУ БУДУЩИЙ ОРЛОВСКИЙ 
КАМПУС УЖЕ 
НАРЕКЛИ «КОМПОСТОМ»
В своём «инвестпослании-отчёте» гу-

бернатор Клычков уделил значитель-
ное внимание студенчеству. Правда, 
он почему-то забыл рассказать о сокра-
щении числа студентов в Орле, кото-
рый в своё время считался вторым по-
сле Москвы по количеству студентов на 
душу населения. Теперь всё иначе. Ко-
личество выпускников высшей школы 
уменьшилось, прежде всего, из-за объ-
единения двух вузов – Орловского го-
сударственного технического универси-
тета (ОрёлГТУ) и Орловского госунивер-
ситета (ОГУ). До этого первый вуз имел 
15 тыс. студентов, второй – 17 тысяч. 
Ныне так называемый «опорный вуз» 
обучает лишь порядка 15 тысяч студен-
тов. При этом ученики школ настолько 
напуганы ЕГЭ, что в массовом порядке 
отказываются идти в 10-й класс. Как ре-
зультат – не во всех школах даже мо-
гут набрать 10-е классы, а это значит, 
что количество студентов ещё больше 
сократится.

Но губернатор обрадовал будущих 
учащихся: «Конечно, не могу не ска-
зать про масштабное строительство 

межвузовского кампуса в г. Орле. Рабо-
ты на объекте ведутся в постоянном ре-
жиме. Завершение строительства тако-
го объекта станет большим подспорьем в 
подготовке кадров, 6 предприятий реги-
она уже заключили с опорным универ-
ситетом соглашения по созданию соб-
ственных лабораторий на базе строя-
щегося кампуса».

Строительство «кампуса» (это ла-
тинское наименование студенческого 
городка) началось со скандала. В сен-
тябре нынешнего года в СМИ появи-
лись сообщения: «В деревне Некрасов-
ка продолжается вырубка 80-летних 
дубов, посаженных детьми после Ве-
ликой Отечественной войны. Об этом 
сообщает региональный исполком На-
родного фронта, в который обратились 
местные жители. Делается это для то-
го, чтобы проложить маршрут для тя-
жёлой техники, работающей на стро-
ительстве студенческого кампуса. Жи-
тели деревни Некрасовка, в которой 
проживает более 700 человек, обрати-
лись в Народный фронт. Уже вырубле-
но 15 дубов. Без согласования с жите-
лями вырубка деревьев продолжается, 
а вместе с тем уничтожается памятное 
место деревни Некрасовка», — указы-
вается в сообщении Народного фрон-
та». Губернатор, правда, уверял, что с 
жителями всё в порядке, что они всё не 
так поняли. В результате исторические 
дубы вырубили, а обращение в Народ-
ный фронт» не помогло. После этого в 
народе «орловский кампус» стали назы-
вать «компостом»…

Срок окончания строительства пла-
нировался на 2025 год. Сейчас это 2026 
год. Стоимость также разнится от 9 до 
17 миллиардов рублей. Зная аппетиты 
«команды Клычкова», в которой кроме 
Лежнева и его подельников есть другие 
«талантливые» люди, орловчане заклю-
чают пари на сроки окончания строи-
тельства «компоста» и на то, сколько де-
нег в итоге будет похищено…

ХОЛОДНЫЙ ТЕХНОПАРК
Про школьное образование мы пого-

ворили, про студентов – тоже. Послу-
шаем, что говорит губернатор Клычков 
о дополнительном образовании и своих 
успехах в его развитии: «Активно рабо-
тают технопарки «Кванториум». Соз-
дание технопарков позволило подгото-
вить свыше 800 победителей и призеров 
конкурсных мероприятий региональ-
ного, всероссийского и международно-
го уровней. Создан региональный мо-
дельный центр дополнительного обра-
зования детей, что позволило внедрить 
в регионе автоматизированную инфор-
мационную систему «Навигатор допол-
нительного образования детей» и систе-
му персонифицированного финансиро-
вания детей».

Прекрасно! Дети «охвачены», уже 
становятся победителями конкурсов. 
Но какой ценой? За день до оглашения 
клычковского послания на выездном 
заседании комитета по образованию, 
спорту, культуре и туризму Орловского 
облсовета руководитель детского тех-
нопарка «Кванториум» Виктор Ланцев 
рассказал правду о нём: «Есть ряд су-
щественных проблем, которые меша-
ют подрастающему поколению ком-
фортно учиться. И одна из них – отсут-
ствие нормального отопления. Зимой, 
когда наступают морозы, температура 
воздуха в учебных классах может опу-
скаться даже ниже +10 градусов. Год 
назад по этой причине в зимнее время 
занятия были переведены на дистанци-
онный формат. При этом проблема не-
однократно озвучивалась, но так и не 
решилась.

Зима ещё суровая у нас не началась, 
но мы уже видим, что на втором этаже в 
классах, где дети занимаются, по утрам 
температура всего 15 градусов. Куртки 
дети пока снимают, но в скором време-
ни они начнут сидеть на занятиях в верх-
ней одежде. Нам, конечно, предостави-
ли тепловые конвекторы, которые со-
ответствуют нормам безопасности, но, 
чтобы прогреть помещение, требуется 

Продолжение на стр. 6
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несколько часов, а занятия у нас начи-
наются с утра. Только к 12 часам поме-
щение прогревается до нормальных по-
казателей. Это неправильно. В сентябре 
у нас завершились работы по утеплению  
кровли, и сразу после этого потекла кры-
ша ровно в тех местах, где проводился 
ремонт. У нас и дети, и педагоги замеча-
ют, что сверху сквозит, а ещё постоян-
ные сквозняки из окон».

В дополнение ко всему сказанному 
Виктор Ланцев рассказал ещё и о про-
блемах с канализацией. По его словам, 
запах в учреждении порой стоит такой, 
что становится плохо даже взрослым, не 
то что детям. Однако и эту проблему ни-
кто не решает.

Дополнительное образование в хо-
лодном вонючем помещении – гордость 
коммуниста Клычкова? Вряд ли его дети 
посещают данное заведение…

СЕКРЕТНЫЙ ИСПОЛНИТЕЛЬ
В 2023 году жители Орловщины дума-

ли, что хуже в регионе уже быть не мо-
жет. Ошибались. Может. Подтвержде-
ние тому – это принятый со слезами 
и внутренней паникой областной бюд-
жет. В сентябре, выступая на заседании 
Госдумы, Геннадий Зюганов сообщил 
парламентариям следующую инфор-
мацию: «Талантливо работает Клычков 
на моей родной Орловщине. Он удвоил 
бюджет». Но вопреки заявлению лиде-
ра КПРФ, в реальности бюджет оказал-
ся не больше, а меньше прошлогоднего. 
И это при том, что есть годовая инфля-
ция, и не маленькая.

А самое главное – есть масса до-
рогостоящих объектов, которые не 

завершены – это школы, поликлиники, 
больницы, дороги. И деньги на них фе-
деральный бюджет уже вряд ли даст. То 
есть выданы огромные авансы, которые 
частично уже разворовали, объекты не 
отремонтировали или не построили, де-
нег на завершение ремонтов или строи-
тельства нет, или они есть, но в недоста-
точном количестве.

При этом Москва говорит: боль-
ше на вашу расхлябанность и ворова-
тость средств не дадим, финансируйте 
ваши объекты из своего кошелька. Но 
кошелёк-то практически пуст. И, по ло-
гике, придётся выбирать, что достраи-
вать, а что – нет. А это, в свою очередь, 
означает: не будет какой-то уже обещан-
ной жителям Орловской области шко-
лы, какой-то поликлиники, больницы, 
дороги.

Примеров тому множество: уже опи-
санные нами ситуации со строитель-
ством школ, с новым корпусом област-
ной больницы или со строительством 
здания Орловской городской поликли-
ники №1.

В начале декабря стало известно, что 
департамент экономического развития 
и инвестиционной деятельности подвёл 
итоги электронного аукциона на выпол-
нение работ по этому объекту: «Строи-
тельство поликлиники Бюджетное уч-
реждение здравоохранения Орловской 
области «Поликлиника №1» (разработ-
ка рабочей документации и выполнение 
строительно-монтажных работ)».

Сделано это было ещё 21 ноября 2024 
года. На торги была подана всего одна 
заявка, которая и была признана побе-
дителем. Предложение участника со-
ставило 1,298 млрд рублей, что соответ-
ствует начальной цене. Документацией 
предусмотрено авансирование работ в 

размере 49% от общей суммы контрак-
та. Но, что самое интересное, аукци-
он закончился, победителя определи-
ли, но название фирмы-исполнителя 
засекретили!

В день президентской «Прямой ли-
нии» вдруг появилась информация о том, 
что единственная поданная на конкурс 
заявка была отклонена комиссией. На 
портале госзакупок появилось сообще-
ние, что заявка не соответствовала об-
условленным контрактом требованиям.

Теперь у властей есть замечательная 
и очень коррупционно ёмкая опция, ко-
торой они все годы правления Клычко-
ва активно пользуются – заключение 
контракта с единственным поставщи-
ком. А проектируемый с 2021 года «но-
вый корпус поликлиники №1» за своё 
внешнее сходство с главным орловским 
долгостроем – новым корпусом област-
ной больницы, известным в народе как 
«Титаник», получил народное наимено-
вание «мини-Титаник».

Из-за недостатка, разбазаривания и 
расхищения бюджетных средств, напо-
минаем, приходится выбирать, что стро-
ить, а что нет. При этом власть трусли-
во не озвучивает свой выбор. Более того, 
усиленно делает вид, что всё в порядке. 
Очевидно, что понимания у исполни-
тельной власти, как она будет выстра-
ивать свою, прежде всего социальную, 
политику, нет.

Вспомним прямо характеризую-
щие нынешнюю орловскую власть 
слова основателя ленинизма, кото-
рый осуждал «... склонность за все на 
свете браться и ничего не доводить до 
конца...». При этом никто из высшего 
руководства области и города не при-
знаётся: просвистели колоссальную 
возможность воспользоваться феде-
ральными деньгами, когда те просто 
сыпались им на голову.

Но при этом есть ряд позиций, кото-
рые, хочешь не хочешь, а финансировать 
надо. Как будут решать проблемы пере-
селения из ветхого и аварийного жилья, 
которое с каждым годом только ухудша-
ется? Так, как это решали подчинённые 
мэра Орла, находящиеся под уголовным 
делом (кто под домашним арестом, а кто 
под стражей) руководящие сотрудники 
МКУ «Жилищное управление г. Орла», 
похитившие более 80 миллионов рублей 
бюджетных средств?

Чем лечить людей, имеющих право на 
льготное лекарственное обеспечение, 
если разрыв между необходимым и за-
ложенным в бюджет исчисляется мил-
лиардными суммами?

Руководитель областного департа-
мента здравоохранения Александр 
Альянов, защищая честь мундира и 
губернатора, после президентской 

«Прямой линии» заявил:  «Приня-
ты меры по закупке препаратов для 
всех льготных категорий граждан с 
сентября 2024 года. Благодаря уси-
лиям правительства Орловской об-
ласти и лично инициативе губерна-
тора Андрея Евгеньевича Клычкова в 
2025 году на закупку лекарств в реги-
оне запланировано более 1,8 млрд ру-
блей, что на 400 млн больше, чем в те-
кущем году. Мы уверены, что это по-
зволит нам обеспечить лекарственны-
ми препаратами всех нуждающихся в 
них льготников».

Судя по ответам Альянова и дру-
гих чиновников, которые уже звуча-
ли на заседаниях комитетов облсовета 
и на публичных слушаниях при обсуж-
дении бюджета, они считают, что всё в 
порядке. Так почему же Орловская об-
ласть негодует и массово жалуется гла-
ве государства? 

Тем временем Орловщина становится 
вымирающим краем. За последние семь 
лет – время правления Клычкова – Ор-
ловская область потеряла более 50 тыс. 
человек. При этом число браков сопо-
ставимо с числом разводов (по данным 
статистиков, в 2023 году - 4364 брака и 
3141 развод), а пропорции родившихся 
и умерших катастрофические – на 1000 
человек населения родилось 6,6, а умер-
ло 15,7 в 2023 году. К слову, в 2010 году 
естественная убыль населения состави-
ла минус 6,4, в 2021-м – минус 13,4, в 
2023-м – минус 9,1.

Так на что надеется товарищ Клыч-
ков? Что количество жителей Орлов-
щины «оптимизируется» до такой сте-
пени, что ему будет удобно «управлять»? 
Что ещё десятки тысяч орловчан поки-
нут область в поисках лучшей доли? Но 
ведь настанет время, когда и ему придёт-
ся держать ответ.

Однажды в своём выступлении Ста-
лин привел такой пример. «Видали ли 
вы рыбаков перед бурей на большой 
реке, вроде Енисея? Я их видал не раз. 
Бывает, что одна группа рыбаков пе-
ред лицом наступившей бури мобили-
зует все свои силы, воодушевляет сво-
их людей и смело ведёт лодку навстре-
чу буре: “Держись, ребята, крепче за 
руль, режь волны, наша возьмёт!” Но 
бывает и другой сорт рыбаков, кото-
рые, чуя бурю, падают духом, начина-
ют хныкать и деморализуют свои же 
собственные ряды: “Вот беда, буря на-
ступает, ложись, ребята, на дно лодки, 
закрой глаза, авось как-нибудь выне-
сет на берег”».

Создаётся впечатление, что сегодня 
орловская исполнительная власть уже 
легла на дно той самой лодки…

Источник : https://flb.ru/2/5240.html 

ОРЛОВСКИЙ ГУБЕРНАТОР КЛЫЧКОВ - 
ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ ОТ ПРОВАЛОВ

«Титаник»

«Мини-Титаник»

Стоп-кадр из трансляции «Прямой линии» президента России. 
Комментарии излишни

Продолжение, начало на стр. 4-5
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На днях известный в Орле градоза-
щитник, экс-депутат горсовета первого 
и второго созывов Юрий Малютин запи-
сал видеообращение к президенту Вла-
димиру Путину. 

Он попросил президента обратить 
внимание на начавшееся строительство 
очередного здания общепита на терри-
тории историко-культурного заповедни-
ка – в сквере Маяковского возле здания 
Центробанка.

Депутат считает возведение капи-
тального сооружения в заповедной зо-
не незаконным. Ранее он и другие граж-
данские активисты обращали на это 
внимание городских чиновников. Од-

нако реакции не 
последовало.

– Уважаемый 
Владимир Влади-
мирович, мы на-
ходимся на терри-
тории заповедной 
зоны города Орла. 
Территория исто-
рического центра 
нашего города бо-
лее двадцати лет 
назад была объяв-
лена Орловским 
областным Сове-
том историко-куль-
турным заповед-

ным местом – заповедником, – сообщил 
градозащитник президенту РФ. – Феде-
ральный закон запрещает любое строи-
тельство на территории охранной запо-
ведной зоны. Не прекращаются посто-
янные попытки освоить эту территорию, 
построить здесь различного рода едаль-
ни. Всё это нарушает исторический ар-
хитектурный облик города Орла. Уважа-
емый Владимир Владимирович, прошу 
принять меры реагирования, вплоть до 
судебного разбирательства, по восста-
новлению постоянной охранной зоны 
объекта федерального значения – зда-
ния банка, установленного Орловским 
областным Советом 26 апреля 2000 года.

«РазВе эТО ПРаВильНО – 
гОРОДиТь ВезДе гОРОДУшки?»
Напомним, Юрий Малютин на про-

тяжении многих лет отстаивает сохран-
ность памятников истории и культуры в 
городе Орле. И таких людей, как он, в на-
шем городе, к счастью, немало.

После публикации очередного виде-
ообращения Юрия Малютина граждан-
ской активисткой Верой Ушаковой на её 
странице ВКонтакте появились следую-
щие комментарии:

– Строительство незаконной едальни 
на заповедной земле идёт полным ходом, 
скоро этот объект капитального строе-
ния перекроет весь вид на прекрасное 
здание банка! Видимо, чиновники со-
всем забыли, что это литературная сто-
лица, это объект культурного и истори-
ческого наследия народа, а не чья-то лич-
ная территория для обогащения, набива-
ния карманов.

– Снести и сделать, как было.
– А эта точка общепита по-прежнему 

принадлежит той семье, которая на ма-
шине гоняла по пешеходному мосту, а де-
путат Михаил Васильевич преграждал им 
дорогу?   И вы думаете, у вас получится 
препятствовать этому хозяину?

Ранее граждане также поддержали 
градозащитников:

– Дорогие наши активисты! Всё вер-
но вы говорите. Нет слов, чтобы описать 
действия наших чиновников. Город из-
уродован до неузнаваемости. Сегодня 

была в районе автовокзала. Нагородили 
одних забегаловок на каждом шагу. Весь 
кинотеатр «Современник» застроен хар-
чевнями. И машины, кругом одни маши-
ны. Это для этого пилили берёзы, чтобы 
шагу негде было ступить? Так теперь до-
брались до сквера Маяковского. Всё вер-
но говорите: вместо того чтобы в центре 
города навести порядок, облагородить то, 
что пришло в негодность, строят очеред-
ную забегаловку. Да когда же народные 
избранники наконец-то действительно 
сделают что-то доброе для своего горо-
да? Друзья, делайте репосты, поддержи-
те наших активистов!  

– Ради прихотей Клычкова спили-
ли молодые берёзы около «Детского ми-
ра», ну, очень ему парковка там нужна, не 
устраивали его деревья, люди на скамей-
ке. А вот этот ремонт перед входом его, 
видимо, устраивает, или замечание стес-
няется сделать подрядчикам, видно, оче-
редное место, где ноги поломать можно, 
ему нравится?

– Все разрешения, включая решение 
городского совета, есть.

– Более того, объект в собственности 
более 20 лет.

– Насколько помню, там стоял какой-
то ларёк. Но разве это правильно – го-
родить везде городушки? Сквер должен 
быть сквером! Не нужны там никакие 
торговые палатки или магазинчики по 
одной причине – это не вписывается по 
архитектуре, мне кажется, так. А то, что 
было – так и было неправильно. Тем бо-
лее в таком месте.

– Дорогие друзья, делайте репосты, 
распространяйте, скоро залезут эти вар-
вары в сквер Танкистов, деревья попилят, 
плитка, парковки, шалман, базар у памят-
ника устроить им не впервой.

– Действительно, жизнь стала на-
столько странной, что нормальное чело-
веческое отношение и поведение стано-
вятся чем-то особенным, даже у некото-
рых, нет, даже у многих вызывает оттор-
жение, какой-то дискомфорт, который 
они норовят из себя извергнуть. Порой 
возникает ощущение, что находишься не 
на улице в своём городе, а словно в пси-
хиатрическом окружении, что лет десять-
пятнадцать назад было невообразимо се-
бе представить.

– Друзья, полностью поддерживаю 
ваши мысли, идеи и действия в защиту и 
продвижение простых адекватных чело-
веческих решений в нашем городе.

– Орловчане, любимые, что же тво-
рится в нашем любимом Орле? Сколько 
это будет продолжаться?

– Или Ор л станет (уже стал) лысым 
каменным городом с шалманами на каж-
дом шагу?

«СПаСибО НашиМ 
гРаДОзащиТНикаМ!»
На днях в редакцию «Орловской 

среды-плюс» пришло письмо от житель-
ницы нашего города, которое нас удиви-
ло. И порадовало тоже. То, что рассказа-
ла наша читательница, действительно ра-
дует, потому что орловчанам, искренне 
любящим свой город, несмотря ни на что, 
удаётся сохранять его исторический об-
лик. Вот это письмо:

«Здравствуйте, уважаемая редакция!
Благодарю вас за вашу работу! Неред-

ко на страницах своего издания вы пре-
доставляете площадку орловским гра-
дозащитникам. Вероятно, именно бла-
годаря неравнодушию орловцев, воз-
можности защитников старины быть 
услышанными со страниц газеты в Орле 
удалось сохранить и восстановить немало 

исторических зданий, сохранить его осо-
бую атмосферу.

Признаться, до некоторого времени я 
очень скептически относилась к тому, что 
происходит в нашем городе. Казалось, у 
нас очень много старинных зданий в пло-
хом состоянии, часть их них безвозврат-
но утрачены. И в этом есть доля истины. 
Но недавно я пересмотрела свои взгля-
ды на наш город. А произошло это после 
приезда моих коллег из Курска примерно 
месяц назад, для них по историческому 
центру Орла я провела экскурсию. Мы 
много гуляли и ездили по нашему горо-
ду. Признаться, впечатление, которое на 
них произвел Орёл, меня отчасти неожи-
данно и приятно удивило. 

Как говорится, все познается в 
сравнении.

Приехали гости ближе к вечеру, прямо 
из Спасского-Лутовинова. Осенний день 
недолог. И уже примерно через 40 минут 
после нашей встречи начало смеркаться. 
В центре зажглись фонари, включилась 
подсветка зданий. Наша первая прогул-
ка прошла по маршруту: памятник Ле-
скову, здания Банка и театра «Свободное 
пространство», Торговые ряды, Стрелка, 
Детский парк, Пролетарская гора, пло-
щадь Ленина, улица Ленина, Алексан-
дровский (Ленинский) мост. 

Их приятно удивило, что исторические 
здания в центре Орла находятся в хоро-
шем состоянии (мы сейчас не будем го-
ворить о том, как велись строительство 
нашей набережной и в каком она сейчас, 
по нашим оценкам, состоянии, ремонт 
домов к 450-летию города, и как это для 
нас, местных, выглядит и воспринимает-
ся сейчас), речь идет о первом впечатле-
нии соседей от нашего города. 

О Торговых рядах, которые находятся 
в состоянии ремонта, одна из гостей ска-
зала: «Такую галерею я видела в Болонье! 
А тут и ездить никуда не надо – у вас та-
кая красота прямо в центре города!»

 Белоснежная Богоявленская церковь 
тоже никого из гостей не оставила рав-
нодушным, и первое фото было сделано 
именно на её красивом фоне. 

Набережная Оки и Орлика, с ровными 
дорожками, спусками к воде, с перелива-
ющимися огнями на поверхности водной 
глади, можно сказать, заворожила наших 
гостей. «У нас такой большой и красивой 
набережной нет! У нас всего несколько 
десятков метров, от силы, обустроены – 
не разгуляешься. А у вас можно гулять и 
гулять! Так красиво! Столько огней! Как 
вам повезло, что у вас в самом центре го-
рода есть такое чудесное прогулочное 
пространство! Тут и набережная, и Дет-
ский парк, и Городской! Детский парк та-
кой классный! Смотрите, сколько здесь 
ребятишек и родителей, а ведь уже стем-
нело, но в парке светло и уютно!»

Я им рассказала про Тургеневский бе-
режок, побывали мы в зоне воркаута. Го-
сти не прошли мимо места для фото, об-
устроенного в Детском парке, сделав на 
память несколько красивых фотографий 
на фоне сияющего в огнях фонарей Ор-
лика и храма на его берегу. 

Потом мы поднялись на Пролетарскую 
гору к памятнику Бунину. «Опять памят-
ник писателю!» – воскликнули гости. 
Пришлось процитировать нашего писа-
теля Н.С. Лескова: «Орел вспоил на сво-
их мелких водах столько русских литера-
торов, сколько не поставил их на пользу 
Родины никакой другой русский город».

Улица Ленина со множеством магазин-
чиков и кафе тоже очень понравилась ку-
рянам. В хлебном магазине они купили 
ароматный орловский хлеб, пряники, а 

еще с собой на свою малую родину они 
увезли местные сливочное масло и мёд, 
но это уже было приобретено в другом 
месте.

Погреться и перекусить мы зашли в ка-
фе рядом с площадью Ленина. И обслу-
живание, и вкусная еда очень понрави-
лись курянам. Пробыв у нас в городе па-
ру дней, уезжая, они обещали обязатель-
но вернуться на новогодних праздниках, 
чтобы погулять по центру новогоднего 
Орла. 

«Как вам удалось в таком хорошем со-
стоянии сохранить старинные здания, со-
хранить и не дать разрушить?» – спроси-
ли у меня гости. Я им ответила, что у нас в 
Орле очень много неравнодушных горо-
жан, журналистов, которым не всё рав-
но, что происходит в городе, которые го-
товы отстаивать брусчатку, здания и сто-
ять на защите исторических ценностей, 
среди них и орловские градозащитники. 

«Какие орловцы молодцы! Результат 
мы увидели своими глазами, и нам есть 
чему у вас поучиться!» – ответили мне 
куряне.

Таким увидели Орёл гости из Курска. 
И после их отъезда на свой любимый 

город я стала смотреть совсем другими 
глазами. Я увидела его красоту и очаро-
вание, а все известные недостатки отош-
ли на второй план. 

Спасибо всем, кто старается сделать 
наш город лучше!».

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА

Сквер Маяковского – не «чья-то личная 
территория для обогащения»

Мнение

«Самое яркое событие прошедшей 
недели (по моему личному мнению) – 
это обращение Юрия Ивановича Ма-
лютина к главе государства В.В. Путину.

Вот, казалось 
бы, с самого на-
чала всё было 
сказано, и все 
нарушенные 
статьи были пе-
речислены, и ре-
акция природо-
охранной про-
куратуры опу-
бликована,  и 
телесюжеты с 
гневом наших 
истинных па-
триотов все по-

казаны... Но... у матёрых шулеров своя, 
особенная, стать! Этим – инструкто-
рам по слабительным средствам и цы-
ганским каруселям, технически безо-
шибочным в строительстве дорог не ту-
да, всё нипочем. «Что хочу, то ворочу» 
- вот девиз этих добрых молодцев и их 
красных девиц. А какие-то там нище-
броды, экс-депутаты, ветераны и градо-
защитники пусть умоются. Не барское 
это дело - слышать холопов.

Сколько бы этот беспредел ни длился, 
время пройдет, и вся эта «история прав-
ления городком О.» войдет в учебники 
обществоведения как наглядный пример 
того, к чему приводит беспринципность 
и нерешительность госорганов, призван-
ных охранять Закон и гарантировать его 
неукоснительное исполнение абсолютно 
всеми ветвями власти».

https://vk.com/victorpankov 

Виктор 
ПаНкОВ,
дизайнер, 

градозащитник

Юрий 
МалЮТиН



Гражданский активист, заслуженный 
учитель России Федор Корниловский, ко-
торый много лет ведет борьбу с коррупци-
ей в орловских школах искусств, обратил-
ся на «Прямую линию» Президента Рос-
сии Владимира Путина, попросив главу 
государства о помощи. По мнению Кор-
ниловского, попустительство мэра Па-
рахина и губернатора Клычкова, способ-
ствующее разворовыванию бюджетных 
средств, подрывает экономическую безо-
пасность России.

О б р а щ е н и е  К о р н и л о в с к о г о 

опубликовано в социальных сетях. 
https://vk.com/id539871113 

Уважаемый Владимир Владимирович, 
обращается к Вам заслуженный учитель 
Российской Федерации из города Орла 
Корниловский Федор Михайлович.

Прошу Вас помочь пресечь очевидный 
и безнаказанный подрыв экономической 
безопасности России во время проведе-
ния СВО, который происходит с позволе-
ния, попустительства и при поддержке мэ-
ра г. Орла ПАРАХИНА ЮРИЯ НИКОЛА-
ЕВИЧА и его покровителя – губернатора 

Орловской области КЛЫЧКОВА АНДРЕЯ 
ЕВГЕНЬЕВИЧА.

К сожалению, мэр Орла и губернатор 
области, участвующие в процессе процве-
тания запредельной коррупции, круговой 
поруки, позволявшие нанести ущерб, ис-
числяемый десятками и сотнями миллио-
нов бюджетных рублей, разворованных 
безвозвратно и безнаказанно должностны-
ми лицами, в отношении которых возбуж-
дены уголовные дела, оставляют за собой 
право быть во власти, продолжать нано-
сить вред, позволять годами расследовать 

уголовные дела – 
вопреки интере-
сам службы и ин-
тересам России, 
что с точки здраво-
го смысла и закона 
– недопустимо!

P.S. Вынужден 
также сообщить о 
том, что гарантии 
права на труд и на жизнь, вероятно, буду 
лишен с момента направления Вам инфор-
мации по Парахину Ю.Н. и Клычкову А.Е.
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Федор 
КОРНИЛОВСКИЙ

Несколько десятков жителей села 
Вяжи-Заверх Новосильского района 
Орловской области вышли на сти-
хийный митинг против строитель-
ства рядом с их населённым пунктом 
мусорного полигона.

Таким образом орловцы встрети-
ли приехавшего к ним с визитом ру-
ководителя областного Департамента 
ЖКХ Сергея Латынина.  Видеоролик 
общения селян с чиновником в редак-
цию «ОрелТаймс» прислали читатели.

Сам Латынин заверил возмущен-
ных людей, что строить будут совсем 
не простой мусорный полигон, а тех-
нологичный комплекс. Также он со-
общил, что на данный момент ездит 
и лично осматривает участки, где мо-
жет начаться строительство.

Орловцы в ответ заявили, что вы-
с т у п а ю т  к а т е г о р и ч е с к и  п р о т и в 

открытия на их территории каких-
либо мусорных предприятий. Ведь 
рядом находится мемориальный ком-
плекс в честь павших на этой земле во 
время Великой Отечественной войны 
бойцов Красной армии. Также они до-
бавили, что собрали более 500 под-
писей и отправили свою «петицию» 
президенту.

Напомним: строительство мусорно-
го полигона в селе Вяжи уже обсужда-
лось на заседании Орловского област-
ного Совета народных депутатов в но-
ябре этого года. Категорически против 
выступил даже председатель облсове-
та Леонид Музалевский. Он поручил 
Латынину найти другое место.

И с т о ч н и к :  h t t p s : / / o r e l t i m e s .
ru/news/obshhestvo/zhiteli-sela-
vjazhi-orlovskoj-oblasti-vyshli-na-
miting-protiv-stroitelstva-musornogo-
poligona/ 

11 декабря 2024 года в 
«Орловской среде-плюс» 
был опубликован матери-
ал «SALE! Распродажа Орлов-
ской области набирает ход» 
(https://orelsredaplus.ru/sale-
rasprodazha-orlovskoj-oblasti-
nabiraet-hod/). 

 
В нем, в частности, говорилось о 
продаже госимущества Орлов-
ской области по заниженной 
стоимости, а также про наме-
ченную на конец текущего года 
продажу пакета акций ПАО «СЗ 
«Орелстрой», составляюще-
го 22,46% от уставного капита-
ла общества. В статье акценти-
ровалось внимание на том, что 
пакет акций продается дешевле, 
чем три года назад, несмотря на 
инфляцию и на то, что рынок 
акций застройщиков на спаде и 
сейчас не лучшее время для эф-
фективной продажи акций.

Согласно информационно-
му сообщению, размещенному 
на официальном портале Пра-
вительства Орловской области 
в разделе «Конкурсы, аукцио-
ны» 19.11.2024 года, заявки на 
участие в торгах по продаже ак-
ций принимались до 16.12.2024, 
определение участников – 
20.12.2024, а сам аукцион был 
назначен на 24.12.2024. 

Но 16.12.2024 года на портале 
Правительства Орловской обла-
сти появилось сообщение, что 
департаментом государствен-
ного имущества и земельных 
отношений Орловской области 
принято решение о продлении 
заявочной кампании по прода-
же пакета акций. Теперь заявки 

принимаются до 27.01.2025, 
определение участников будет 
29.01.2025, а аукцион назначен 
на 31.01.2025.

И здесь возникает резонный 
вопрос: для чего или для кого 
продлевается срок приема зая-
вок? Кто-то не успевает?

Данный вопрос возникает не 
просто так, а на основании ана-
лиза предыдущих торгов, по ко-
торым, кстати, было уже много 
публикаций в СМИ об их, мягко 
говоря, неоднозначности. 

Так, аукцион по передаче в 
аренду за 1 рубль здания, рас-
положенного в городе Орле 
на улице Колхозной, 61, пло-
щадью 3403 кв. м был разме-
щен на официальном порта-
ле Правительства Орловской 
области 31 мая этого года. За-
явки принимались с 1.06.2024 
по 24.06.2024. Аукцион дол-
жен был пройти 26.06.2024. Но 
вот 10.06.2024 департамент го-
симущества издает приказ  
№ 522 и еще до истечения сро-
ка приема заявок продлевает их 
прием и переносит сроки: при-
ем заявок – до 1.07.2024, а про-
ведение аукциона назначает на 
3.07.2024.

А уже 21.06.2024 тот же депар-
тамент издает еще один приказ  
№ 556 и опять переносит сроки! 
Теперь прием заявок продлен до 
7.07.2024, а аукцион назначен на 
9.07.2024.

Отметим важный факт. В 
этих двух приказах департамен-
та одним из оснований перено-
са сроков указано следующее: 
«в соответствии с запросом за-
интересованного лица». Это 

интересный момент. То есть 
кто-то не успевал и два раза про-
сил департамент продлить сро-
ки, и руководство департамен-
та пошло навстречу, причем 
аж два раза! Видимо, департа-
мент тоже был очень «заинте-
ресован» в участии конкретно-
го лица.

Можно предположить, что 
потенциальный участник, под 
которого делались торги – ска-
жем, ООО «М.А.М.А.», после 
шумихи в СМИ передумал уча-
ствовать в них сам, и к участию 
готовилось другое ООО и, на-
пример, получало статус субъ-
екта малого бизнеса для участия 
в торгах за 1 рубль. Федераль-
ные СМИ писали об итогах этих 
торгов (https://flb.ru/7/5182.
html ).

А вот другой пример. Та же 
схема – продажа аренды за 1 
рубль объекта недвижимости в 
центре города Орла по ул. Фо-
мина, д. 8. 

18 декабря 2023 года прика-
зом департамента государствен-
ного имущества и земельных от-
ношений Орловской области № 
1162 объявляется аукцион по 
аренде объектов на Фомина, 8. 
Срок приема заявок для участия 
устанавливается с 19.12.2023 по 
8.01.2024 (с 1.01.2024 по 8.01.2024 
– официально выходные дни). 
Электронная торговая площад-
ка в выходные работает, но бан-
ки не работают, и задаток не по-
ступит на счет участника, поэ-
тому уже с 29.12.2023 потенци-
альные участники не смогли 
бы к 9.01.2024 обеспечить на-
личие денег на счете площадки 

для признания участником аук-
циона. Заявки смогли подать те, 
кто об этом знал и сделал всё 
заранее. Но нам известно, что 
29.12.2023 в департамент офи-
циально обратился потенциаль-
ный участник торгов с прось-
бой продлить срок приема за-
явок, так как основной период 
выпадает на праздничные дни.

И что же департамент? Де-
партамент дает ответ заявите-
лю 9.01.2024, то есть когда срок 
приема заявок уже истек! И, со-
ответственно, отказывает ему, 
так как уже есть заявки по со-
стоянию на 29.12.2023! То есть 
лишние заявители не нужны, 
кто надо, уже подал заявку! 
Этим «кто надо» был победи-
тель торгов  – ООО «Золотой 
Орел», как писали СМИ, аф-
филированное с неким Ю. По-
политовым (как предполагают, 
это близкий родственник ру-
ководителя департамента О.Ю. 
Платоновой).

Таким образом, когда необ-
ходимо дождаться «нужного» 
участника торгов, руководство 
департамента госимущества го-
тово аж два раза переносить 
сроки приема заявок на уча-
стие в торгах, а когда надо от-
сечь лишних – то не продлева-
ет их. 

Вот и теперь история с про-
дажей пакета акций ПАО «СЗ 
«Орелстрой» похожа на такую 
же схему с ожиданием нужно-
го участника торгов. Такая из-
бирательность вызывает мас-
су вопросов. Зададут ли их ру-
ководству департамента компе-
тентные органы?

«ОрелТаймс»: Жители села Вяжи Орловской области 
вышли на митинг против строительства мусорного полигона

Заслуженный учитель Корниловский пожаловался 
президенту на Клычкова и Парахина

По просьбе заинтересованного лица

«Согласно сообщениям ор-
ловских СМИ, с января 2025 го-
да в Орле будет повышена сто-
имость проезда в общественном 
транспорте. 

Хочется, чтобы наряду с повы-
шением тарифов улучшались до-
ступность и комфортабельность 
проезда. Особенно некомфортно 
жителям Железнодорожного рай-
она, проживающим на улицах Ли-
венской, 5-го августа, 1-й, 2-й и 3-й 
Курской. 

С этих улиц больным, пожи-
лым людям добраться до поликли-
ники №1, в Сбербанк за пенсией, 
Дом быта можно только на такси, 
которые недешёвые. Маршрут-
ки №421 и №25 начиная с Ливен-
ской улицы до остановки «Мага-
зин «Орёл» по улице Октябрьской 
дублируют друг друга через мост 
Дружбы, 1-ю Посадскую. 

Было бы удобно и хорошо, если 
бы один из этих маршрутов прохо-
дил по 3-й Курской, мимо Курско-
го рынка, поликлиники, Сбербан-
ка, Дома быта, а затем по своему 
маршруту далее». 

В.К. Б-ко, ветеран труда
Б., ветеран труда России

Жителям 
Железнодорожного 

района не хватает 
транспорта

Письмо в редакцию
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Ситуацию в орловской промыш-
ленности на примере одного нацпро-
екта рассмотрели депутаты областно-
го света на заседании профильного ко-
митета. Напомним, нацпроект «Про-
изводительность труда» в этом году 
завершается. Но в следующем будет 
запущен аналогичный проект «Эф-
фективная и конкурентная экономи-
ка». Поэтому областные власти жест-
кой просадки ни по разнообразию мер 
поддержки, ни по объемам средств, ни 
по числу участников не ожидают. Чи-
новники полны оптимизма и надеют-
ся, что в этом направлении развитие 
местных предприятий будет идти та-
кими же темпами. Однако от реалий 
современной жизни убежать невоз-
можно. Кредиты становятся все недо-
ступнее и недоступнее, а темпы роста 
промышленного индекса (если учи-
тывать официальный уровень инфля-
ции) вообще оказались на уровне ну-
ля. Расскажем нашим читателям обо 
всём подробно.

ВлОжеНия ОКуПилиСь 
В Пять Раз
Уже 46 орловских промышленных 

предприятий участвуют в реализации 
нацпроекта «Производительность тру-
да». Задействованы все базовые сфе-
ры: машиностроение, металлургия, 
приборостроение и электроника, про-
изводство строительных материалов, 
пищевая промышленность, строитель-
ство и торговля. Их совокупный объем 
годовой выручки превышает 56 милли-
ардов рублей. Совокупный экономиче-
ский эффект от реализованных проек-
тов – более 300 миллионов рублей. Это 
позволит в течение предстоящих трех 
лет увеличивать долю налоговых отчис-
лений от предприятий-участников не 
менее чем на 6% ежегодно. В период с 
2021 по 2024 годы на реализацию реги-
онального проекта адресной поддерж-
ки повышения производительности 
труда на предприятиях региона было 
выделено 58,6 млн рублей. Львиная до-
ля этой суммы – федеральные деньги. 
Причем подобные инвестиции в про-
мышленность оказались достаточно 
эффективными – ведь вложения оку-
пились более чем в пять раз! – расска-
зал депутатам руководитель облдепар-
тамента промышленности и торговли 
Денис Леонов. 

Также в 2021 году в Орловской об-
ласти создан региональный центр ком-
петенций в сфере производительно-
сти труда, на площадке которого дей-
ствуют «Фабрика производственных 
процессов» и «Фабрика офисных про-
цессов». Инструментам бережливого 
производства обучены 892 сотрудни-
ка предприятий и подготовлен 71 ин-
структор, чтобы развивать полученный 
опыт дальше. 

Еще один показательный момент: в 
рамках нацпроекта «Производитель-
ность труда» на территории Орловской 
области реализуется проект «Адресная 
поддержка по повышению производи-
тельности труда на предприятиях». К 
участию в нем привлечено 40 промыш-
ленных организаций региона. Около 
340 их сотрудников уже прошли обу-
чение инструментам внедрения береж-
ливых технологий. А всего за три года 
реализации регионального проекта бо-
лее 70 процентов предприятий-участ-
ников нацпроекта достигли ежегодно-
го 5-процентного прироста производи-
тельности труда при плановом показа-
теле в 50 процентов. 

Со следующего года формат нацпро-
екта будет изменен. Ожидается очень 
много нововведений. В частности, сюда 
будут включены региональные центры 
компетенций по отраслям. Это сель-
ское хозяйство, ЖКХ, медицина, об-
разование. Но все эти центры призва-
ны распространить методы бережливо-
го производства на внутренние процес-
сы, которые есть в конкретной сфере. 
В ходе реализации нацпроекта Орлов-
ская область поднялась в рейтинге с 58-
го на 23-е место, то есть его исполнение 
идет достаточно позитивно по сравне-
нию с другими регионами, - отметил 
Денис Леонов.

Добавим, что одной из целей старту-
ющего нацпроекта заявлено повыше-
ние производительности труда на 20% 
к 2030 году. Благодаря наработанным 
решениям можно будет закрыть 10% от 
кадрового дефицита, модернизировать 
отрасли, создать больше высокопроиз-
водительных рабочих мест.

Председатель комитета Сергей Ку-
тенев поинтересовался: если сейчас со-
вокупная выручка предприятий-участ-
ников проекта составляет 56 миллиар-
дов, то сколько было до начала участия 
в нацпроекте? Как пояснил Денис Ле-
онов, анализируются немного другие 
критерии. Так, оценка эффективности 
реализации проекта ведется по тако-
му критерию, как обеспечение не ме-
нее 5% роста как минимум на половине 
предприятий-участников. По состоя-
нию на конец 2024 года этот показатель 
– почти 80%. И есть несколько орлов-
ских проектов, где отмечается рост в 
разы – и увеличение выработки, и со-
кращение времени проведения опера-
ций, и один из важнейших элементов 
– сокращение остатков товарно-мате-
риальных запасов, то есть незавершен-
ного производства, материалов и т.д.

ПеРСПеКтиВы Не Радуют
Ложку дегтя в позитивную картинку 

добавил депутат Евгений Косогов. Он 
отметил, что предстоящий год для всех 
отраслей (в том числе и для производ-
ственников) будет достаточно слож-
ным. Орловские чиновники достаточ-
но много участвуют в различных фо-
румах – есть ли у них информация о 
возможности включиться в какие-либо 
дополнительные программы или полу-
чить какие-либо дополнительные меры 
поддержки промышленного сектора? 

«Почему я этот 
вопрос задаю – 
я сообщаюсь со 
многими руково-
дителями орлов-
ских предприятий. 
И они говорят, что 
проблемы под ко-
нец года очень на-
копились. А взять 
тот же кредит под 
сумасшедший про-
цент они не могут. 

Это ляжет тяже-
лым бременем на 

экономику предприятия. Вы прораба-
тываете каким-то образом дополни-
тельные меры поддержки на следую-
щий год? Может быть, обращаетесь в 
федеральный центр, чтобы антикри-
зисными мерами поддержки предпри-
ятия могли воспользоваться? Условно 
говоря – появились проблемы со сбы-
том. Например, в строительстве сбыт 
упал. Сбыта нет. Возникают проблемы. 
И чтобы залатать дыры, нужны финан-
сы. Делали ли вы какие-либо расчеты 

на перспективу 2025 года? Чтобы по-
мочь опять же той же строительной от-
расли? Может быть, на федеральном 
уровне обсуждаются какие-то меры 
поддержки для строителей? Отрасль 
на сегодня, мягко говоря, под ударом. 
Все, что связано со строительством – а 
это огромное количество предприятий 
– если их не поддержать, то начнутся 
сокращения людей, может быть, дой-
дет и до банкротства предприятий, ес-
ли не наладить меры поддержки. У вас 
есть информация о помощи?» - поинте-
ресовался Евгений Косогов. Кстати, во 
врезке мы привели конкретные циф-
ры, подтверждающие этот тезис депу-
тата облсовета.

Денис Леонов отметил, что счита-
ет приоритетом довести до орловских 
предприятий максимальное число мер 
поддержки, которые принимаются на 
федеральном уровне. «Одной из самых 
востребованных мер поддержки явля-
ется льготное кредитование промыш-
ленных предприятий. Я напомню, что 
в зависимости от сроков и продуктов 
– там от 3 до 5% годовых. Если срав-
нивать итоги 2023 года, у нас всего под 
это льготное кредитование попали 4 
или 5 предприятий, то в 2024 году этой 
мерой поддержки воспользовались на 
1,5 миллиарда рублей. Мы выросли по 
объемам в 15 раз. Мы ставим задачу на 
следующий год продолжить эту линию, 
потому что упор, который делает феде-
ральный центр – это импортозамеще-
ние. Это все приоритетные направле-
ния, которые есть. Мы ставим для се-
бя задачу до 3 млрд нарастить льгот-
ное кредитование для промышленных 
предприятий. То есть продолжить тен-
денцию – с 2023 года увеличивать 
объемы кредитования. Если в 2023 бы-
ло 100 миллионов, то в 2025 планиру-
ем уже 3 миллиарда. И мы ведем все 
точки роста, которые есть. В этом го-
ду вводится индустриальный парк «Ре-
гион 57». Мы надеемся в 2025 году уча-
ствовать в отборах по линии Минпром-
торга – планируется индустриальный 
парк в сфере радиоэлектронной про-
мышленности. Эта мера предусматри-
вает до 900 миллионов субсидии. Вто-
рое – это индустриальный парк с пре-
валирующей долей машиностроения. 
Здесь мера поддержки – субсидия, так 
же, как и на «Регион 57», 500 миллио-
нов. И, безусловно, стараемся макси-
мально раскрыть и использовать весь 
набор мер поддержки по линии Мин-
промторга. Второй важной составляю-
щей в промышленной политике явля-
ется создание кластеров – это цепочка 
взаимосвязанных предприятий, когда 
поддержка осуществляется целой це-
почке, выстроенной последовательно. 
И мы думаем, что два или три кластера 
у нас будут в регионе созданы», - пояс-
нил Денис Леонов.

СладКий ПРимеР
В конце приведем конкретный при-

мер, как работает проект «производи-
тельность труда» на одном из орлов-
ских предприятий. Практически каж-
дый житель знаком с «Орловским хле-
бокомбинатом» и его продукцией. В 
2022 году предприятие смогло увели-
чить выработку кондитерских изделий 
на 13,5% именно благодаря нацпроекту. 
В группе ВК облдепартамента подроб-
но рассказывается, как это происхо-
дило. Перед началом специалисты де-
тально проанализировали сложившую-
ся ситуацию на предприятии и выяви-
ли «узкие места», над которыми можно 

и нужно было поработать.  А именно: 
чрезмерное ожидание при получении 
продуктов на складе; необходимость 
повторного взвешивания полуфабри-
катов из-за неровной поверхности сто-
лов; был затруднен проезд вагонеток с 
полуфабрикатами к печам, так как пе-
чи не были разделены по категориям 
выпускаемой продукции; неэффектив-
но использовалось пространство в хо-
лодильниках; не была отрегулирована 
скорость вращения миксера и т.д.

Были введены стандартные операци-
онные процедуры (СОП). Проще гово-
ря, это документ, который определяет 
оптимальные способы выполнения ра-
бочих операций и процессов с целью 
улучшить качество продукции, повы-
сить производительности труда и со-
кратить потери. Были пересмотрены 
стандарты рабочих мест и даже стан-
дарты уборки помещений. В результате 
увеличилась выработка в потоке.

За счет разработки и визуализации 
нормативной документации по разде-
лению печей на категории изготавли-
ваемой продукции, а также благодаря 
введению скользящего графика выхо-
да сотрудников на работу сократилось 
незавершенное производство со 189 
тысяч штук до нуля! В пилотном пото-
ке время операций сократилось с 465 
минут до 362 минут, что также повлия-
ло на увеличение выработки. 

Этот пример очень наглядно объяс-
няет, как работает проект. Ведь в усло-
виях, когда нет возможности привлечь 
дополнительные кредиты, или купить 
новое оборудование, или набрать до-
полнительный штат сотрудников – 
многие проблемы можно решить, про-
сто перенастроив работу уже имею-
щихся людей, станков – и все это без 
колоссальных финансовых затрат.

Сергей МИЛЯХИН

«Орелтаймс»: В Орловской 
области промышленность 
растёт, а строительство 
стремительно падает
Промышленное производство в 

Орловской области за десять ме-
сяцев выросло на 7,3%. Об этом со-
общает Орёлстат. Индекс в сфере 
обрабатывающих производств со-
ставил с января по октябрь 106,3%. 
Объём отгруженных товаров в дей-
ствующих ценах – 232 млрд рублей 
(122% к уровню января-октября 
2023 года). Наибольший рост про-
изошёл в сфере обеспечения элек-
трической энергией, газом и па-
ром – 116,7%. При этом происхо-
дит падение в отраслях водоснабже-
ния и водоотведения, организации 
сбора и утилизации отходов – ин-
декс промышленного производства 
здесь составил лишь 97,6%. 

Но поистине настоящий обвал 
индекса физического объёма работ 
случился в сфере «Строительство» 
– 78,5% (по отношению к аналогич-
ному периоду прошлого года). Сто-
ит также отметить, что инфляция 
за десять месяцев 2024 года, по дан-
ным Центробанка, практически до-
стигла 7%. Из этого следует вывод, 
что рост промышленного индекса 
на 7,3% означает стагнацию произ-
водства. Так что можно констатиро-
вать «нулевой рост».

https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/v-orlovskoj-oblasti-
promyshlennost-rastjot-a-
stroitelstvo-stremitelno-padaet/

 

Бережливость повышает 
производительность труда

евгений
КОСОГОВ



На заседании профильного комите-
та областного совета депутаты попы-
тались разобраться в судьбе очередно-
го долгостроя – поликлиники Мцен-
ской ЦРБ. Этот объект должны были 
сдать еще в конце прошлого года. Но 
пока там сделано чуть более половины 
запланированных контрактом работ. 
Депутатов интересовало, дождутся 
ли амчане окончания ремонта, когда 
это произойдет и что делают профиль-
ные чиновники, чтобы люди получили 
возможность посещать врачей в нор-
мальных условиях? Напомним, в авгу-
сте 2024-го «разбор полетов» по ситу-
ации с этой стройкой уже проходил в 
стенах областной прокуратуры. Тог-
да стало известно, что подрядная орга-
низация ООО «ГК «Стройэлектромон-
таж» уже оштрафована за срыв сроков 
на два миллиона рублей, а в адрес ру-
ководителей заказчика и подрядчика 
внесены представления. Также проку-
ратура еще летом начала проверку за-
конности и обоснованности расходо-
вания бюджетных средств, получен-
ных подрядчиком по контракту в ка-
честве аванса.  

Четырехэтажное здание Мценской 
ЦРБ площадью около 3,8 тысячи ква-
дратных метров было построено в 1980 
году. До 2023 года поликлиника ни разу 
не видела капитального ремонта. Летом 
2023-го прогубернаторские телекана-
лы пестрили бравурными репортажа-
ми, в которых демонстрировался этот 
ремонт. Под камеры говорящие голо-
вы обещали запустить объект уже в 
ноябре 2023-го. В числе прочего упор 
делался на то, что поликлиника полу-
чит совершенно новую регистратуру 
открытого типа с современной нави-
гацией, расширенный лифт. В архиве 
доступен один из таких репортажей, и 
все желающие могут его посмотреть. 
https://vestiorel.ru/novosti/109519.html 

А какая картина 
сложилась в конце 
2024-го, рассказала 
на комитете депу-
тат Мценского гор-
совета Галина Су-
хачева, которая по 
просьбам жителей 
инициировала рас-
смотрение данного 
вопроса. «Мценская 
поликлиника долж-
на была быть сдана 

еще год назад. Рабо-
ты там сейчас не ве-
дутся. Стройматери-

алами поликлиника просто завалена, 
но работников нет. Такими темпами 
объект если и будет сдан для жителей, 
то еще очень и очень нескоро. Идет 
очередной сбой нацпроекта по части 
ремонта поликлиники. Вопросов у жи-
телей очень много: кто в этом виноват, 
кто будет привлечен к ответу за срыв 
сроков? Но самое главное – на что ни-
кто не дает ответ – когда же все-таки 
поликлиника будет доделана? Я не-
сколько раз была на объекте. Послед-
ний раз – на прошлой неделе», - отме-
тила Галина Сухачева.

Главврач поликлиники, которая по-
стоянно следит за ходом работ, под-
твердила, что накануне комитета в зда-
нии работали всего 1-2 человека. «Об 
этом постоянно пишем письма, инфор-
мируем о недопустимости такого тем-
па. Хотелось бы попросить «Орелгос-
заказчик» все-таки. Мы же люди циви-
лизованные. Хотелось бы получать от 
них ответы. Какую-то обратную связь. 
Пока по тем письмам, что мы пишем в 
адрес «Орелгосзаказчика», официаль-
но был только один ответ на отправлен-
ные 10 писем. Мы пишем в никуда. Был 
официальный ответ по первому пере-
носу официального срока. Нас проин-
формировали. Что дальше? И СМИ, и 
жители вопросы задают – я точно так 
же развожу руками, так как не могу по-
лучить ответ от «Орелгосзаказчика». 

Ведь они являются основным заказчи-
ком ремонта данного объекта. У кого 
еще получить информацию? Наши ка-
дры терпят серьезные неудобства из-за 
такого срыва», - отметила главврач. С 
ремонтом поликлиники оказались свя-
заны другие работы. Пока не закончит-
ся ремонт в поликлинике, невозможно 
приступить к ремонту в других корпу-
сах больницы. 

Вице-спикер облсовета Михаил Вдо-
вин посетовал, что закон, который обя-
зывает чиновников отвечать жителям 
на их письма и запросы, увы, не дей-
ствует на отношения между различны-
ми ведомствами. Руководитель облде-
партамента не согласился с этим и от-
метил, что отвечать обязаны все. Как 
бы там ни было – этот маленький ню-
анс (игнорирование запросов главвра-
ча) очень ярко характеризует работу 
«Орелгосзаказчика». Наладится ли пе-
реписка, пришедшие на комитет так и 
не узнали. Зато выяснились детали: по-
чему ремонт объекта забуксовал и на 
каком этапе застряли строители. 

Начальник отдела строительного 
контроля «Орелгосзаказчика» Мак-
сим Немытов напомнил, что сумма кон-
тракта на ремонт составила более 129 
миллионов рублей. Подрядчик полу-
чил 50% в виде аванса. Однако на мо-
мент декабрьского комитета облсовета 
по градостроительству на объекте вы-
полнены только работы по устройству 
кровли, фасада и системы отопления. 
Ряд других систем в стадии доделки - 
порядка 50-60%. Основные причины 
срыва сроков капремонта – поэтап-
ная передача помещений поликлиники 
и большое количество скрытых дефек-
тов, которые были обнаружены уже не-
посредственно в ходе самого ремонта. 
Так, например, не были учтены допол-
нительные работы по устройству стяж-
ки, оштукатуриванию помещений, под-
весные потолки. Были сформированы 
документы для прохождения дополни-
тельной экспертизы. По состоянию на 
декабрь экспертиза на дополнительные 
работы пройдена. Цена вопроса соста-
вила порядка 43 миллионов – эта це-
на всех «доделок». В адрес подрядчика 
были направлены претензии по сро-
кам (порядка 25 миллионов) и претен-
зия на возврат аванса (еще 30 миллио-
нов рублей). По процентовке освоено 
64,3 миллиона рублей. Сейчас вопро-
сы с этим подрядчиком решают юри-
сты «Орелгосзаказчика». Еженедель-
но проводятся планерки по поликлини-
ке (ведь ее ремонт идет по нацпроекту). 
Выезжают и на место, чтобы уже на са-
мом объекте «взбодрить» подрядчика и 
проконтролировать ход работ (причем 
в этих визитах участвуют и представи-
тели прокуратуры). 

В отличие от ряда других проблем-
ных объектов, где контракты заключа-
лись «под ключ» и потом все замерло, 
для Мценской ЦРБ проект разрабаты-
вался отдельно. Впрочем, как показала 
суровая орловская действительность, 
это не спасло поликлинику от проблем. 
Как гласит народная мудрость, «что 
пнём сову, что сову об пень». Проекты 

– это не просто беда, а какая-то беди-
ща орловских строек. Кстати, об этом 
говорят открыто – уровень подготовки 
проектной документации стремитель-
но падает год за годом. И ситуацию с 
документами в очередной раз разби-
рали на комитете. «Документация бы-
ла сырая», – отметил Немытов. «А кто 
заказывал ПСД?» - поинтересовался 
председатель комитета Виталий Рыба-
ков. «Орелгосзаказчик», – назвал од-
ного из виновников сложившейся си-
туации господин Немытов и тут же 
уточнил: «Понимаете, это скрытые де-
фекты. Вот, например, не были пред-
усмотрены стяжки пола. Это выясни-
лось после вскрытия, демонтажа кера-
могранита существующего, линолеума 
и так далее». 

«Вы знаете, как 
производится об-
следование зда-
ния? Как делается 
дефектный акт?» 
– все же попы-
тался найти вино-
вника Рыбаков. 
«С ваших слов, ес-
ли качественное 
обследование бы-
ло, и дефекцион-
ный акт на руках, 
должны были сде-
лать шурфы, под-
нять пол в некото-
рых местах, ква-
дратами, как де-

лают люди. Вы были заказчиком у той 
фирмы, которая провела некачествен-
ное обследование здания, и сейчас и 
вы, и мы, и жители Мценска имеем 
проблемы с поликлиникой. Я знаю, что 
на сегодняшний день вы не предъявили 
никаких претензий за заведомо недо-
бросоветную экспертизу этого здания. 
Потому что никто ничего не делал! По-
том ставите перед фактом, мол, ай-я-яй, 
вскрылись такие неполадки. А ларчик-
то где открывался? На начале исследо-
вания данного здания!» - отметил пред-
седатель комитета.

«Ещё не поздно начать претензион-
ную работу в адрес проектировщиков. 
Проектно-изыскательские работы бы-
ли в 2021 году», - возразил Немытов. 

«А мы встречаем 2025 год! Объек-
та нет! За два года «Орелгосзаказчик» 
никакой претензионной работы, по 
моей информации, не ведет с теми, кто 
изготовил некачественную ПСД. Ста-
тистика не в пользу «Орелгосзаказчи-
ка» по исковой работе с проектиров-
щиками. Я буду вынужден обращать-
ся в надзорное ведомство по ситуации 
в Мценской поликлинике. Подобные 
ситуации не единственные. Это си-
стемная недоработка!» - отметил Ви-
талий Рыбаков. - «Когда вы говорите, 
что там готовность по отдельным рабо-
там 60% - это чистой воды ложь. Объ-
ект мёртвый. Людей нет – ни одно-
го человека, отопления нет. Материал 
есть. Когда вы объект сдадите?» - зая-
вил Виталий Рыбаков.

«Планировалось создать верхние два 
этажа до конца года полностью. Сейчас 

у подрядчика проблемы с выставлени-
ем банковской гарантии. Повторюсь, 
еженедельно встречаемся на объекте с 
участием мценской прокуратуры», - за-
кончил свои мучения на трибуне Мак-
сим Немытов.

«Это уже системные просчёты! Что 
ни объект национального проекта – 
то бардак. Что Ливенская поликлини-
ка, что во Мценске – все сделали че-
рез пень-колоду. Что руководитель де-
партамента скажет?» - председатель 
комитета подключил к беседе руково-
дителя профильного облдепартамента 
Алексея Субботина.

«Ситуация с Мценской ЦРБ, дей-
ствительно, весьма напряжённая. 
Колпнянская, Новодеревеньковская, 
Сосковская, Ливенская, Кромская, по-
ликлиника №2 и №3 – все эти объек-
ты закончены. Занимаемся мценской 
ситуацией и будем стараться довести 
ее в правовом поле. В чем проблема - 
генподрядчик самоустранился полно-
стью. И сейчас мы призываем его в руч-
ном порядке. И субподрядчиков ста-
вим туда. И генеральную прокуратуру 
информируем о ситуации. Директор 
генподрядчика не реагирует на вызо-
вы заказчика. Он не является просто-
напросто. Только в прокуратуру при-
езжает. Чтобы развернуть эту ситуа-
цию в правовом поле и выйти дальше 
работать, от него надо получить надле-
жащее обеспечение контракта, чтобы 
контракт перезапустить. Но заказчик 
не может этого сделать без обеспече-
ния. Поэтому решается как-то вопрос. 
Он не платит субподрядчикам. Матери-
алов на месте достаточно. Решаем во-
прос, чтобы люди появились на объек-
те – к этому понуждаем. Чтобы закон-
чить этот последний горе-объект», – 
вот так сумбурно обрисовал ситуацию 
руководитель облдепартамента дорож-
ного хозяйства, транспорта и реализа-
ции государственных строительных 
программ Орловской области Алексей 
Субботин. 

На этом обсуждение подошло к кон-
цу. Поскольку вопрос был в «разном», 
то никаких решений не принималось, 
председатель комитета Виталий Рыба-
ков пообещал, что тему никто с контро-
ля не снимет. Тем более, что сбои в ходе 
капремонта – это не единичный слу-
чай. Так, недавно вскрылось, что в по-
ликлинике №3 в Орле оказался недора-
ботан проект по вентиляции. По орлов-
ским школам (о чем подробно писало 
наше издание) в ходе ремонта оказа-
лись непроработаны вопросы отопле-
ния в актовом зале и в спортзале. Ес-
ли бы такие случаи были единичными, 
то это один вопрос. Но орловские со-
бытия показывают, что они уже стали 
системными.

Кстати, накануне комитета стало из-
вестно, что ремонт поликлиники Мцен-
ской ЦРБ подорожал еще на 40 мил-
лионов. Об этом сообщило издание 
«ОрелТаймс». 

«Региональное правительство внес-
ло изменения в ранее изданное поста-
новление «Об утверждении проектной 
документации «Капитальный ремонт 
поликлиники БУЗ Орловской области 
«Мценская ЦРБ»». ПСД на капремонт 
указанного объекта увеличена до 169,7 
млн рублей. Из которых порядка 133 
млн рублей предусмотрено на строи-
тельно-монтажные работы (без НДС), 
ещё около 8 млн рублей — на оборудо-
вание, порядка 29 млн рублей — НДС и 
прочие затраты. […] Однако сроки окон-
чания капремонта поликлиники Мцен-
ской ЦРБ по-прежнему неясны. Заказ-
чик работ КУ ОО «Орёлгосзаказчик» 
не даёт конкретных ответов на обра-
щения руководства медучреждения», 
- писало издание https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/proektnaja-stoimost-
kapremonta-polikliniki-mcenskoj-crb-
vyrosla-na-40-mln-rublej/ 20 ноября, то 
есть за несколько дней до комитета об-
ластного совета. 

Сергей МИЛЯХИН 
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Галина 
СУХАЧЕВА

Виталий
РЫБАКОВ

Проблема

ОстрОв невезения в МценскОй црБ



Куда ведёт «чиКагсКая» верста?
Как рассказал депутат Мценского гор-

совета Валентин Александров, диалога у 
мэра с людьми не получилось, но польза 
этой встречи в том, что он хотя бы услы-
шал, как живут люди во Мценске.

- Людей во Двор-
це культуры собра-
лось много. Прово-
дили встречу Спра-
ведливая Россия, 
ЛДПР и беспартий-
ные депутаты, по-
вод — отчёт перед 
избирателями. Все 
началось с того, что 
на встречу неожи-
данно явился мэр, 
взял стул и сел в 
президиум. Не по-
здоровавшись с 
людьми, ничего не 
сказав. Он привел 

с собой видеооператоров, хотел снимать 
всё на видео. Но участники встречи про-
голосовали, чтобы эти «съёмщики» поки-
нули зал. И они покинули. Мэр, естествен-
но, остался. Вопросов было много, отчи-
талась Справедливая Россия. Потом пого-
ворили о насущном. Больше всего людей 
волновало хамское отношение отдельных 
лиц администрации в вопросах ЖКХ. Го-
ворили и о таком безобразии, как «Мцен-
ская верста» (напомним, проект «Мцен-
ская верста» победил в федеральном кон-
курсе лучших проектов формирования 
комфортной городской среды. Он пред-
усматривает благоустройство централь-
ной части города. – Прим. ред.). «Мцен-
ская верста» превратилась в «Мценский 
позор». Дали свыше девяноста миллио-
нов, три-четыре мигранта работали, и на 
этой почти стомиллионной платформе де-
ла не сдвинулись. Сначала всё замостили 
плиткой, последнюю плитку в снег кла-
ли, с десяти вечера детишки эти, мигран-
ты, работали. И ночью продолжали рабо-
тать. Жалко их просто. Потому что при-
езжал губернатор. Губернатор побыл и 
понял, что прогорает здесь со ста милли-
онами. Чтобы эту «версту» сделать, около 
семидесяти мощных лип, каштанов унич-
тожили. Во всем центре зелень уничтожи-
ли. А в снег уже сейчас, зимой, сажали са-
женцы. Якобы дубы. Такая дурь творит-
ся откровенно и неприкрыто. Дурь и на-
глость. Во-первых, качество безобразное, 
все неровно выполнено, бордюры проса-
жены так, что проезжают машины сво-
бодно. Громадные установили за отдель-
ную плату столбы. «Мценская верста», 
а столбы поставили, которые на Арбате 
или в Питере ставить нужно. И теперь эти 

огромные столбы освещают крыши. Это 
даже не коломенская верста, а, скорее, чи-
кагская. Режут улицу какими-то полуколь-
цами, непонятно как заезжать, как проез-
жать. Чтобы как-то отчитаться, на восемь 
миллионов выбросили из сметы весь де-
кор. Кто там подрядчик? Об этом знают 
губернатор и мэр. Больше никто не знает. 
У нас есть информация, что рабочим еще 
и не платят. Жалко этих людей.

Что касается ЖКХ. Люди жалуются, 
что, когда они обращаются к власти по 
текущим вопросам, в их адрес даже про-
скальзывают непечатные выражения. 
Сейчас меньше себе позволяют. Воспи-
тались чуть-чуть. На встрече мэр, кстати, 
пытался отвечать на вопросы. В своём сти-
ле. Как мог. 

Главная претензия жителей, что с ни-
ми не встречаются, с ними ничего не об-
суждают. Нужно к людям посылать спе-
циалистов, соцслужбу; инвалиды обраща-
ются – кому-то пандус нужен, что-то еще; 
свалка отравляет жизнь всем. Единствен-
ная мэру скидка — он пришел на встре-
чу сам, но почему без своих чиновников, у 
которых конкретные зоны ответственно-
сти? Должны были прийти все его специ-
алисты профильные, поговорить с людь-
ми, во всем разобраться. Люди бы хотели 
прояснить ситуацию не только по позор-
ной этой «версте»: поликлиника, больни-
ца в безобразном состоянии. Пациенты 
бьются в коридорах, им часто отказыва-
ют в стационарном лечении, до часа но-
чи держат в приемнике, а потом отправ-
ляют домой — такое бывает. Помещение, 
где сейчас принимают людей, предназна-
чено для лечебных целей, а не для приё-
мов. Ни зайти, ни раздеться невозмож-
но, в коридоре слышно всё, о чем доктор 
говорит с больным. Принимают людей в 
бывшем детском отделении. Поликлини-
ка ремонтируется уже несколько лет. Это 
мценский Титаник. И с медкадрами про-
блема. Когда Путин повысил зарплаты ме-
дикам, какая-то часть пошла во Мценск, а 
сейчас вновь торможение идет. Специа-
листов не хватает, оборудование добито, 
УЗИ — очередь, не попадешь. Поликлини-
ка в грязи — мусор лежит между дверями. 
Въезд в больницу разбит полностью. Дет-
ское отделение в следующем году долж-
но ремонтироваться — выделены деньги, 
а как его ремонтировать, если там сейчас 
поликлиника? 

Мусором город задавили – он не вы-
возится. Мценск всегда был чистый, в цве-
тах, а сейчас везде крысятники и мышат-
ники. Кладбище завалено мусором.

что поКазали по телевизору
Напомним, в ноябре прошлого года мэр 

Мценска Кочетаев с большим энтузиаз-
мом рассказывал о проекте «Мценская 
верста» в интервью телеканалу «Первый 
областной». Начало реконструкции цен-
тральной части города планировалось на 
весну 2024 года. На момент интервью шёл 
сбор заявок от желающих изготовить про-
ект и составить смету работ. Планирова-
лось привести в порядок и стилизовать 
под старину 1066 метров в центре города. 
В проекте были и верстовые столбы, и чу-
гунные фонари, и «старинные» таблички 
с названиями улиц и номерами домов.

Также в прогулочной зоне должны бы-
ли организовать несколько городских чай-
ных гостиных: «У Фета», «У Шеншиных» 
и «У Измайловых» и установить «фигур-
ку» лесковской Леди Макбет. Обещали 
расширить пешеходную зону и упростить 
схему автомобильного движения.

В апреле текущего 2024 года мценский 
градоначальник Кочетаев дал очередное 
интервью этому же телеканалу и был не 
менее оптимистичен. На этот раз он раз-
давал щедрые авансы нижегородскому 
подрядчику. Он сообщил, что подрядчик 
должен был в мае начать работы и до кон-
ца октября их закончить. 

- Мы проводили конкурс, не аукцион, 
потому что хотели получить качествен-
ного подрядчика, мы выставили очень се-
рьезные требования к его квалификации 
и опыту работы, - рассказывал Кочетаев. 
- Мы получили достойного подрядчика. 
Нужно проработать график, его соблю-
дение важно, так как эта зона востребо-
вана в городе, там много индивидуальных 
предпринимателей. Буду ставить задачу 
закончить «Мценскую версту» к Дню го-
рода. Это июль. То, что в этом году мы это 
сделаем, это даже не обсуждается. 

Мэр Мценска также сообщил, что под-
рядчик имеет все необходимые ресурсы: 
и людей, и технику. 

Очень жесткие требования им выста-
вили. «Мценская верста» — это благоу-
стройство пешеходной и проезжей части 
улицы Ленина, пересечение с улицей Га-
гарина до пересечения с улицей Совет-
ской. Это одна из наших улиц, где сохра-
нилось очень большое количество зданий 
с историческими корнями, я думаю, что с 
увеличением пешеходного трафика поя-
вится там больше мест общественного пи-
тания. «Мценская верста» — это 1066 ме-
тров. В этом году мы делаем семьсот ме-
тров с выходом на набережную.

«опять деньги растащили?»
Прошло несколько месяцев, Мценск 

отметил День города, миновали октябрь 
и ноябрь, скоро Новый год. Кочетаев не 
записывает новых телевизионных интер-
вью. Теперь о «Мценской версте» пишут 
другие СМИ. 27 ноября издание «Орел-
Таймс» опубликовало материал с таким 
заголовком: «Жители Мценска камня на 
камне не оставили от «Мценской версты».

«ОрелТаймс»: «На Орловщине сорва-
ли строительство очередного объекта по 
нацпроектам. Губернатор Клычков выра-
зил недовольство ходом благоустройства 
«Мценской версты». 

Накануне, 26 ноября, глава региона по-
смотрел, как реализуется проект, побе-
дивший во всероссийском конкурсе. А 
в группе «Подслушано Мценск» жители 
города активно прокомментировали про-
цесс благоустройства. Оценка действий 
чиновников и подрядчика однозначна и 
крайне негативна. Приведём реплики го-
рожан, укладывающиеся в правила нор-
мативной лексики.

«Хоть бы не успели! Может, тогда и на 
набережную денег не дадут! На благоу-
стройство последних лет без слёз не взгля-
нешь. Ничего не надо делать нового, про-
сто с текущими делами справляйтесь хо-
тя бы».

 «Главное – что деньги освоены».
«Вы что, смеётесь что ли, там два-три 

человека работают, это ещё на год или 
больше растянется!».

 «Пока до конца версты дойдут, начало 
начнет разваливаться».

«Их самих устраивает эта «верста», 

зачем так дорогу сузили? …Людям убить-
ся на волнах этой плитки? Для кого хоть 
это делали?».

 «Опять деньги растащили, на что хва-
тило, то и сделали. Как с больницей, не на 
что доделывать. Никакого контроля, одна 
лапша».

«и вот пытаются сосКочить»
Что касается поликлиники Мценской 

ЦРБ, то дела там действительно плохи. 
Как рассказал в беседе с журналистами 
«ОС» один из субподрядчиков, деньги за 
выполненную работу им выплачивают с 
задержками и не в полном объеме: 

- Мы работали вдвоём, у нас объем ра-
боты был небольшой, нужно было красить 
подвальное помещение. Сначала подряд-
чик заключил договор с братом на 150 ты-
сяч. Мы приступили к работе, они часть 
денег скинули, потом начали кормить за-
втраками. Затем сказали, что проще рас-
считываться, если кто-то из нас самоза-
нятый. Я сказал: ну, давайте со мной, и со 
мной заключили договор. Чуть денег ски-
нули, потом опять тишина, потом опять 
немного скинули. Подвальное помеще-
ние было разделено на несколько частей, 
обговаривалось одно помещение — за 150 
тысяч, потом еще на одно помещение до-
говорились, еще на пятьдесят тысяч. Нам 
сказали: вот закончите и вместе с этими 
деньгами получите остальные. Здесь уже 
договор был на словах. Мы начали это по-
мещение делать, они скидывали то десять 
тысяч, по чуть-чуть, оставались долж-
ны тысяч пятьдесят, и их мы выбивали с 
огромным трудом, в итоге осталась ма-
ленькая задолженность — двадцать с чем-
то тысяч, а потом с нами перестали выхо-
дить на контакт. Работу свою мы сделали, 
акты подписаны. Мы им писали, звони-
ли, предупреждали, что деньги эти, пусть 
и небольшие, взыщем через суд. Они от-
малчиваются, прячутся. Двенадцатого де-
кабря мы закончили работу, и в течение 
трех банковских дней с нами должны бы-
ли рассчитаться. Как нам сказали другие 
рабочие, им тоже задолжали чуть ли не по 
двести тысяч и вот пытаются «соскочить».

Своё мнение относительно ремонта 
поликлиники Мценской ЦРБ высказа-
ла депутат Мценского горсовета (фрак-
ция «Справедливая Россия») Галина 
Сухачева:

- Видя, как идет ремонт поликлиники, 
жители города Мценска обратились к де-
путатам Справедливой команды с прось-
бой оказать помощь и содействие в раз-
решении данной проблемы. Мценскую 
поликлинику должны были сдать год на-
зад. Но на объекте работы не ведутся. И, 
по всей видимости, такой важный для жи-
телей города Мценска объект будет сдан 
еще нескоро.

Мценского депутата поддержал депу-
тат Орловского облсовета Виталий Рыба-
ков. Он вместе с Галиной Сухачевой по-
бывал на объекте.

- Несмотря на то, что на этом объекте 
большое количество стройматериалов, 
на протяжении полугода работы здесь 
не ведутся, - заметил Рыбаков. - Как ра-
нее заявлял генеральный подрядчик, с са-
мого начала здесь была проблема с про-
ектно-сметной документацией. И мы бу-
дем спрашивать с главного распорядителя 
бюджетных средств Субботина Алексея 
Сергеевича и его работодателя Клычко-
ва Андрея Евгеньевича. Оценив состоя-
ние объекта на данный момент, я уверен, 
что, если здесь бригады будут работать 
ежедневно, поликлинику сдадут только к 
концу 2025 года. Материалы есть, рабочих 
нет, коммуникаций нет.

- В 2024 году был запланирован уже сле-
дующий ремонт следующего корпуса, - от-
метила Галина Сухачева. - Но так как по-
ликлиника еще не сдана и ремонт не за-
кончен, об этом не может быть и речи. 

Видео из Мценской ЦРБ опубликовано 
на странице Галины Сухачевой ВКонтакте

https://vk.com/im/
convo/206332642?entrypoint=list_
all&w=wall534298363_478 

Наталья ЗАРУБИНА
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валентин
алеКсандров

О «МценскОМ пОзОре», «дури и наглОсти»

Жителей Мценска не устраивает отсутствие обратной связи с местными чинов-
никами: мэром Кочетаевым и профильными специалистами администрации горо-
да. в городе накопилось слишком много проблем, требующих немедленного реше-
ния, чтобы чиновники могли позволять себе игнорировать мнение налогоплатель-
щиков, считают граждане.

 Это – отравляющие город мусорные полигоны, сомнительного качества благоу-
стройство; ремонт поликлиники ЦрБ, как известно, затянулся на неопределенный 
срок, и другие серьёзные текущие проблемы.

 с обращениями граждан напрямую работают депутаты-законодатели, а чиновни-
ков-исполнителей всё устраивает. на днях глава города Мценска николай Кочетаев 
решил «примкнуть» к инициативной группе депутатов — явился на встречу депута-
тов справедливой россии, лдпр и граждан во дворец культуры. явился без пригла-
шения и не один, только сопровождали его почему-то не ответственные чиновники, 
которые могли бы обсудить с жителями волнующие их вопросы, а… видеооператоры.

Мэр Кочетаев на встрече с гражданами
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ФОТОФАКТ

«Может, Путин нам поможет?»
Жители дома №11 по улице Ленина опу-

бликовали в группе «Город Орел! Орловча-
не ВКонтакте» удручающие фото своего до-
ма, сопроводив публикацию сообщением, 
что обратились к президенту Владимиру 
Путину в надежде на его помощь.

«Уже 8 лет жители дома по ул. Ленина, 
11 в самом центре города подвергают свою 
жизнь опасности каждую зиму!

Нам не могут повесить козырёк. ЖЭК, 
депутаты, капитальный ремонт... Все только 
обещают, но по факту козырька нет.

Сегодня в соседнем подъезде пробило са-
модельный козырёк!!! Дом в таком ужасном 
состоянии.

Капитальный ремонт начался в апреле. За 
это время ничего не изменилось. Реальность 
вы можете видеть на фото. Крышу недоде-
лали. У соседей текут потолки! А самое глав-
ное, нам так и сказали, что козырек после 

капремонта не появится!!!
Этот вопрос мы отправили В. В. Пути-

ну. Может, он нам поможет???» - пишут 
жители.

Напомним, дом №11 – один из девяти до-
мов на улице Ленина, ставших жертвами ка-
премонта в 2016 года. Через два года с «от-
ремонтированных» домов стала осыпаться 
штукатурка, отваливались конструктивные 
элементы с фасадов, потекли крыши. В ре-
зультате в 2022 году на ремонт капитально 
отремонтированных домов на улице Лени-
на из бюджета решили выделить 120 миллио-
нов рублей, и фонд капремонта даже изгото-
вил ПСД. Но в 2023-м эти деньги были… сек-
вестированы в связи с дефицитом бюджета. 
Правда, дефицит не помешал мэру устано-
вить подсветку на разрушающихся зданиях. 
В итоге деньги остались только на ремонт од-
ного дома – того самого дома №11, жители 

которого теперь жалуются президенту. 
Дом имеет статус памятника. Капремонт 

в нем должны были завершить в сентябре 
2024 года. Выполняет его тамбовская фир-
ма «АРХ-ПРОЕКТ», которая за 10,6 миллио-
на рублей должна была привести в порядок 
крышу и фасад дома. Однако, как видим, 
до финала далеко – так же, как и в доме на 
Гостиной улице, 3, где опять же, как пишут 
граждане, «орудует» та же фирма. С устав-
ным капиталом 10 тысяч рублей и численно-
стью персонала – один человек. Остается 
добавить, что контракт на капремонт дома 
на Ленинской «АРХ-ПРОЕКТ» получил как 
единственный участник аукциона, а затем 
получил и аванс в размере 30% от суммы кон-
тракта. И так же, как на Гостиной, дом разру-
шается на глазах, а жильцы всерьез опасают-
ся за свою жизнь и здоровье.

«Орловская среда-плюс» просит проку-
ратуру Орловской области обратить внима-
ние на изложенную в статье информацию и 
провести прокурорскую проверку.

Школа «Виндзор» 
(Орловский МО): 
построили, открыли, 
а принять забыли?..
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